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■ El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, ha destacado
el resurgimiento industrial de la provincia de Jaén, con Linares como
epicentro, gracias a la llegada de inversiones chinas, durante su visita al
Parque Científico Tecnológico del Transporte Santana   P16

Moreno augura el “renacimiento
industrial” de la provincia 

■ El sindicato pide al Ayuntamiento que autorice el
cambio de horario para evitar golpes de calor en el
personal encargado de la limpieza de los colegios
públicos dependientes del Consistorio  P15

CCOO urge medidas
contra el calor para los
limpiadores de colegiosGracias a proyectos como los de Desay Automotive y Coronet

Denuncian una “brutal agresión”
homófoba tras el Orgullo de Jaén

  Desde el Ayuntamiento de la capital destacan la importancia de denunciar este tipo de comportamientos y agresiones                            P15

HECHOS___ La Federación Andaluza Arco Iris denuncia que un joven de 30 años “fue brutalmente agredido en Jaén”
el pasado viernes tras la celebración del Orgullo en el Bulevar HOMOFOBIA___La víctima, que acabó en el hospital
con 11 grapas de sutura en la cabeza, fue atacada por tres hombres al grito de “maricón”, según el colectivo

Juanma Moreno, durante su visita al
Parque Científico Tecnológico del

Transporte Santana. JUNTA DE ANDALUCÍA



Las reservas
de los
embalses
retroceden
al 56,9%

SEVILLA. EUROPA PRESS | Los em-
balses andaluces se adentran
en la época estival, iniciada
este fin de semana, con 6.305
hectómetros cúbicos (hm3) y
al 56,9% de su capacidad,
después de encadenar seis se-
manas consecutivas perdien-
do agua y en las últimas cua-
tro de ellas más de 70 hm3.

Según se trasluce de los da-
tos facilitados por el Ministe-
rio para la Transición Ecológi-
ca y el Reto Demográfico,
consultados por Europa
Press, los pantanos han per-
dido 92 hm3 en la última se-
mana, más que en toda la pre-
sente serie de pérdidas. En
base a los partes difundidos
por el Gobierno, los días 3, 10
y 17 de junio se observaron
una pérdida de 84, 88 y 74
hm3, respectivamente.

Fue el pasado día 20 de ma-
yo cuando el parte semanal
del Ejecutivo mostró por pri-
mera vez desde finales de
enero una pérdida media de
agua de las reservas de Anda-
lucía.

No obstante, todavía supe-
ran en 16 puntos el porcentaje
registrado a esta altura de
2024, cuando se encontraban
con 4.532 hectómetros cúbi-
cos y al 40,9% de su total, y
continúan por encima la me-
dia de la década, una barrera
que se superó el pasado mar-
zo, mes de ingentes lluvias en
la comunidad.

AGUA

Actualidad EN UNA SEMANA 

Más de 17.000
jóvenes  solicitan
el Bono Cultural

ANDALUCÍA
Un total de 17.165 jóvenes andaluces que cumplen la mayoría de
edad duranteeste año 2025 han solicitado en la primera semana
del período habilitado el conocido como Bono Cultural, la ayu-
da de 400 euros concedida por el Gobierno de España, que pue-
de ser destinada a la adquisición y disfrute de productos, servi-
cios y actividades culturales.

TURISMO El proyecto fue presentado en un acto celebrado en Málaga ante unos 200 representantes del sector

El consejero de Turismo, Arturo Bernal, durante la presentación en Málaga. JUNTA DE ANDALUCÍA

Naomi Sánchez
MÁLAGA

En Andalucía se inicia una
“nueva” etapa en el turismo
andaluz, que “mira al presen-
te” y es capaz de “diseñar” el
futuro de “esta industria y to-
das las áreas de la economía
en las que tiene un impacto
trasversal”, anunció ayer el
consejero de Turismo y Anda-
lucía Exterior, Arturo Bernal.

“No es una presentación
más”, dijo Bernal, sino un
“punto de partida” para la
transformación “profunda” y
“conjunta” del modelo del tu-
rismo: Andalucía Nexus. Se
trata de una plataforma que
integra el conjunto de la es-
trategia innovadora para la
transformación digital, for-
mativa y sostenible de la in-
dustria turística de la comu-
nidad y que sitúa al destino
“en la vanguardia del turismo
inteligente”: “Un nuevo eco-
sistema donde innovación,
inteligencia y sostenibilidad
dejan de ser palabras huecas,
para convertirse en solucio-
nes reales, que sean capaces
de afrontar y superar los retos
de la actividad turística”.

Nexu “no es una promesa”,
dijo, “es una realidad que ya
se puso en marcha en Fitur
2025 y ha estado trabajando
en modo de prueba, para em-
pezar hoy la transformación

profunda  que necesita el mo-
delo de negocio turístico para
afrontar el turismo del futu-
ro”.

Durante la presentación en
Málaga, ante unos 200 repre-
sentantes del sector, el conse-
jero aseguró que con esta
apuesta Andalucía “quiere li-
derar los cambios” con “res-
puestas integradas, ágiles y
alineadas con los grandes re-
tos del sector”; por lo que este
nuevo ecosistema “nace para
garantizar la sostenibilidad y
la competitividad a largo pla-

zo”.
Andalucía Nexus se con-

vierte en la “primera” estrate-
gia “integral”, que “reinventa
desde la raíz cómo se diseña,
gestiona y vive el turismo”.
Esta visión se estructura en
cinco grandes ejes: la gestión
del dato, la captación de au-
diencias, el desarrollo del ta-
lento, la internacionalización
sostenible y la aceleración de
las pymes turísticas del desti-
no.

Administraciones, big tech
y empresas locales se unen

así en Andalucía Nexus para
convertir la innovación turís-
tica sostenible en resultados
medibles: “Se basa en una
herramienta que gestiona
grandes cantidades de datos
y los transforma con IA en in-
formación útil para la toma
de decisiones de administra-
ciones públicas y de empre-
sas”.

Bernal valoró además as-
pectos como que “cualquier
profesional o empresa, sin
importar su tamaño, tenga
acceso a las mismas oportu-

nidades de transformación”.
El proyecto cuenta además
con la implicación de grandes
empresas tecnológicas, líde-
res con los que colabora la
Consejería como Microsoft,
Amazon, Simpleview, Linke-
din o Telefónica; así como en-
tidades e iniciativas interna-
cionales como ONU Turismo
o NECsTour. 

Toda la información y las
diferentes posibilidades para
beneficiarse de este proyecto
se encuentran en su página
web: nexus.andalucia.org.

Nexus sitúa a Andalucía en la vanguardia
del turismo inteligente y sostenible
ESTRATEGIA INNOVADORA___La plataforma, que reúne al sector y a grandes tecnológicas,
busca acometer una transformación “profunda” y “conjunta” del modelo turístico andaluz
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INDUSTRIA Durante la visita del presidente de la Junta a la planta de los laboratorios farmacéuticos Abbott con motivo de su 30º aniversario

Moreno destaca en Granada el potencial de la
comunidad en investigación biotecnológica
GRANADA. EUROPA PRESS | El presi-
dente de la Junta, Juanma
Moreno, visitó ayer la planta
de los laboratorios farma-
céuticos Abbott en Granada
con motivo de su 30º aniver-
sario, una ocasión en la que
hizo hincapié en la posición
“muy destacada” que ocupa
Andalucía en investigación
biotecnológica tanto en gru-
pos y centros de investiga-

ción de primer nivel como
por su pujante tejido indus-
trial farmacéutico.

Igualmente Moreno indi-
có, según informó la Junta
en una nota tras el acto, en
que estuvo acompañado, en-
tre otros, por la alcaldesa de
Granada, Marifrán Carazo,
el consejero de Industria,
Energía y Minas, Jorge Para-
dela, y el presidente de Ab-

bott, Luis García, que la co-
munidad autónoma cuenta
con una estrategia industrial
recogida en el Plan Crece de
la Industria Farmacéutica
para “ganar en solvencia, di-
mensión y calidad”.

Moreno hizo mención a
centros ubicados en Andalu-
cía como el Instituto de Bio-
medicina de Sevilla (IBIS), el
Centro Andaluz de Biología

Molecular y Medicina Rege-
nerativa (Cabimer), el Insti-
tuto de Investigación Biomé-
dica (Ibima) o el propio Par-
que Tecnológico de la Salud
y la propia Universidad de
Granada. Así, señaló que el
objetivo es que la comuni-
dad andaluza sea, cada vez
más, una potencia en indus-
tria farmacéutica ofreciendo
“servicios especializados,

más lentos y difíciles de con-
seguir”, añadió.

A este respecto, se refirió
a la participación de Abbott
en Granada haciéndose car-
go del equipamiento tecno-
lógico de los nuevos labora-
torios clínicos del Hospital
Clínico San Cecilio o a los
proyectos conjuntos que es-
te laboratorio promueve con
la Universidad de Granada
para estimular el talento in-
novador andaluz.

“Son muestras que ilus-
tran lo rentable que es so-
cialmente fomentar la cola-
boración público- privada y
que, en este caso concreto,

redunda en la mejora de la
salud de los andaluces”.

Luis García hizo referen-
cia, entre otras cuestiones, a
la apuesta de Abbott por el
empleo de alta calidad,
apuntando que la compañía
genera cerca de mil puestos
de trabajo directos e indirec-
tos en la comunidad autóno-
ma. “Todo ello a través del
impulso de nuevos proyec-
tos de investigación y des-
arrollo” y las exportaciones
también de tal modo que “en
los últimos cinco años, des-
de 2019”, la empresa ha in-
vertido 50 millones de euros
en I+D en Granada.

■ ■ Bernal destacó el
desarrollo tecnológico del
proyecto, en ámbitos como la
inteligencia de negocio, el
marketing automatizado o la
concentración de grandes
cantidades de datos y su
transformación, con inteligencia
artificial, “en información
valiosa para la toma de
decisiones”. Pero ha matizado
que “también hablamos de
personas, de propósito y de un
turismo más humano; Nexus es
tecnología con alma”.

Bernal: “Nexus es
tecnología con alma”

El apunte
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‘CASO BEGOÑA GÓMEZ’  Peinado se apoya en la declaración de un excargo de La Moncloa

MADRID. EUROPA PRESS | El juez del
caso Begoña Gómez ha envia-
do una exposición razonada al
Tribunal Supremo (TS) pidien-
do que investigue al ministro
de Presidencia, Justicia y Rela-
ciones con las Cortes, Félix Bo-
laños, por presuntos delitos de
malversación y falso testimo-
nio por la contratación de Cris-
tina Álvarez, asesora de la mu-
jer del presidente del Gobierno.
Así consta en la exposición ra-
zonada de 34 páginas, a la que
ha tenido acceso Europa Press,
en la que el titular del Juzgado
de Instrucción Número 41 de
Madrid, Juan Carlos Peinado,
se dirige a la Sala de lo Penal
del Supremo, la única compe-
tente para decidir sobre la aper-
tura de una investigación con-
tra un miembro del Gobierno.

El instructor ha dado este pa-
so al considerar que hay “indi-
cios razonables, sólidos y cua-
lificados” para investigar a Bo-
laños como autor de un delito
de falso testimonio y coautor
de un delito de malversación. 

Peinado cree que Bolaños
cometió falso testimonio en su
declaración testifical del pasa-
do 16 de abril, porque “no ha
contestado a la verdad”, seña-
lando a sus respuestas y “evasi-
vas”.

“Ha omitido, con reticencias
maliciosas, las correctas con-
testaciones, que respondieran
a una verdad, que conocía,
cuando se le han hecho pre-
guntas, como testigo, y bajo ju-
ramento” con obligación de

“decir verdad”, afirma.
Recuerda que citó a Bolaños

en base al testimonio de Alfre-
do González, que era vicese-
cretario general de la Presi-
dencia del Gobierno cuando
se contrató a Álvarez (julio de
2018), porque éste apuntó al
ahora ministro como su supe-
rior jerárquico del momento,
del que dijo que dependían re-
almente los nombramientos
discrecionales. 

A su vez, el instructor citó a
González a sede judicial por-
que, en la documentación en-
viada por la propia Presiden-
cia del Gobierno consta que la
“propuesta de nombramien-
to” de Álvarez la hizo él.

Bolaños, en su declaración,
se desmarcó de la designación
de la asesora de Gómez, indi-
cando que el responsable “se-
ría la persona que envió un
certificado con las funciones
de la misma”, mencionando
en este sentido al entonces
responsable de personal de
Moncloa, Raúl Díaz.

Díaz, por su parte, lo negó
declarando ante Peinado has-
ta dos veces -el 14 y el 28 de
mayo- para darle “la posibili-
dad de que recabara la infor-
mación suficiente” para “faci-
litar el nombre de la persona
que el juzgado pretende cono-
cer” pero en ambas ocasiones
“indicó que lo desconocía”.

El juez pide al TS investigar a Bolaños
por malversación y falso testimonio

Actualidad   | España  |    Mundo

TRAMA Según el contrato aportado por la UCO

MADRID. EUROPA PRESS | La Uni-
dad Central Operativa (UCO)
de la Guardia Civil ha entre-
gado al Tribunal Supremo el
contrato privado de compra-
venta en el que consta que el
ex secretario de Organiza-
ción del PSOE Santos Cerdán
adquiriría por 6.000 euros
unas 1.350 participaciones
de Servinabar 2000, una de
las principales empresas
vinculadas a la presunta tra-
ma de amaños de obra públi-
ca.

Se trata del documento
que los agentes encontraron
en el registro del domicilio
del empresario ahora inves-
tigado Joseba Antxón Alonso
Egurrola, administrador úni-

co de dicha empresa, que re-
vela que Cerdán era dueño
del 45% de Servinabar. Se-
gún los investigadores, dicha
compañía se hizo con adjudi-
caciones del Gobierno nava-
rro por más de 75 millones de
euros.

Aunque la UCO ya había
informado al Supremo se ha-
bía incautado de dicho con-
trato privado de compraven-
ta, ayer mismo presentó un
oficio en el que da cuenta del
contrato fechado el 1 de ju-
nio de 2016, “firmado en sus
cuatro páginas” por el pro-
pio Cerdán y por Alonso Egu-
rrola, “y estampado en su
hoja final con el sello de la
sociedad Servinabar”.

Cerdán pagó 6.000
euros por el 45% de la
empresa Servinabar

El ministro de Presidencia, Félix Bolaños, durante una sesión plenaria en el Congreso. CARLOS LUJÁN - EUROPA PRESS

DEFENSA El presidente de EEUU dice que representa un “problema” en el seno de la OTAN

Trump critica a España por
su nivel de gasto en defensa
MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente de Estados Unidos, Do-
nald Trump, criticó ayer el ni-
vel de gasto en defensa de Es-
paña, refiriéndose a que re-
presenta un “problema” en el
seno de la OTAN, en declara-
ciones a medios de camino a
Países Bajos para participar
en la cumbre de líderes alia-
dos llamada a fijar un nuevo
listón de gasto de los 32 alia-

dos.
En declaraciones a medios

estadounidenses a bordo del
Air Force One en su camino a
La Haya, Trump señaló que
“hay un problema con Espa-
ña”. “España no está de acuer-
do, esto es muy injusto para el
resto”, indicó en referencia a
la reticencia del presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez, pa-
ra pactar el listón del 5%.

El dirigente estadounidense
hizo referencia a España al ser
preguntado por el nuevo com-
promiso de gasto que previsi-
blemente sellarán los líderes
en la cumbre, momento en el
que dijo que Estados Unidos
debe pagar “lo que todo el
mundo”, incidiendo en las cri-
ticas a Europa por, a su juicio,
realizar inversiones en in-
fraestructuras en lugar de de-

dicar más a gasto militar.
Posteriormente, en un men-

saje en su propia red social
Truth Social, el presidente de
Estados Unidos compartió un
gráfico correspondiente al ni-
vel de gasto en la OTAN con
tres ilustraciones del mismo
tamaño, una de Trump, otra
del secretario general aliado,
Mark Rutte, y otra de Sánchez,
como dirigente del país que
menos dedica a Defensa en el
seno de la OTAN.

España amenaza con desca-
rrilar la cumbre de la OTAN,
reza el titular del medio Gra-
phic News al que Trump hace
alusión en su publicación.

PARTIDOS Censuran los “escándalos”

Exaltos cargos del PSOE
piden la renuncia de Sánchez
MADRID. EUROPA PRESS | Un grupo
de exministros, exparlamen-
tarios y antiguos altos cargos
del PSOE enviaron ayer una
carta al presidente del Go-
bierno y secretario general
del PSOE, Pedro Sánchez, exi-
giéndole su “inmediata re-
nuncia” como líder del parti-
do y que se convoque un con-
greso extraordinario del par-
tido para “salvaguardar la
dignidad” y el “honor” de los
socialistas tras los “escánda-
los” de corrupción.

La misiva está firmada por
cerca de 38 personas que en

su momento desempeñaron
responsabilidades públicas
en nombre del PSOE, entre
ellos los tres exministros, dos
expresidentes del Senado y
un ex fiscal general del Esta-
do.

Entre otras cosas, a través
de esta carta enviada a la sede
central del PSOE en Ferraz
manifiestan su “profunda
preocupación” ante el “grave
deterioro” que a su juicio es-
tán causando al PSOE los
“continuos escándalos” que
afectan a la actual dirección
del partido.

ISRAEL-IRÁN Horas después del alto el fuego

Irán dice dar por concluida
la “guerra” con Israel
MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente de Irán, Masud Pezes-
hkian, ha proclamado en un
mensaje a la nación el “fin
de la guerra” con Israel, ho-
ras después de la entrada en
vigor de un alto el fuego
anunciado por el presidente
de Estados Unidos, Donald
Trump, y que el mandatario
iraní considera fruto de la
“valiente resistencia” de la
república islámica.

Pezeshkian ha asegurado
que el conflicto vino “im-
puesto” por Israel, al que ha
acusado de lanzar “ataques
terroristas” con excusas
“falsas” que contravenían
los esfuerzos diplomáticos
iniciados por las autorida-
des iraníes para resolver po-
sibles “malentendidos”, en
alusión al potencial des-
arrollo de una bomba atómi-
ca.

EXPOSICIÓN___Ve indicios “sólidos” contra el ministro de Presidencia en la
contratación de la asesora de la mujer del presidente del Gobierno

El apunte

■ ■ El ministro de Presidencia,
Justicia y Relaciones con las
Cortes, el socialista Félix
Bolaños, afirmó ayer que confía
en una resolución justa y
conforme a derecho del Tribunal
Supremo (TS) ante la petición,
pues considera que ese auto “no
se sostiene y contiene errores de
bulto” fácilmente comprobables
porque hay vídeo de su
declaración.

Bolaños declara su
“sorpresa total”



POLÉMICA INTERVENCIÓN La Hermandad convoca un Cabildo General Extraordinario y anuncia la dimisión del mayordomo y del prioste

La supervisión técnica de la
Macarena, en manos del IAPH

Santi Bellido
SEVILLA | La Hermandad de la
Macarena, a petición popular
de sus hermanos, ha dado un
paso al frente tras la polémica
generada por el cambio de as-
pecto de la Virgen de la Espe-
ranza, tras una reciente inter-
vención de conservación. En
un comunicado emitido este
lunes 24 de junio, la Junta de
Gobierno ha pedido discul-
pas públicas por los efectos
no deseados sobre la imagen
y ha anunciado que el Institu-
to Andaluz de Patrimonio
Histórico (IAPH) será el en-
cargado de supervisar técni-
camente las actuaciones fu-
turas.

El proceso comenzó en ma-
yo de 2024, cuando la Her-
mandad encargó al profesor
Francisco Arquillo un infor-
me sobre el estado de conser-
vación de sus imágenes titu-
lares. Arquillo, quien ha esta-
do vinculado al manteni-
miento de la Virgen desde
1978, recomendó una serie de
labores puntuales de fijación,
limpieza y protección, que se
llevaron a cabo entre los días
6 y 20 de junio en virtud de un
contrato con la Fundación pa-
ra la Investigación de la Uni-
versidad de Sevilla (FIUS).

Sin embargo, una vez fina-
lizados los trabajos y vestida
la Virgen para su exposición
al culto, los responsables de

la Hermandad detectaron un
cambio en su expresión. Se-
gún el informe técnico preli-
minar, las nuevas pestañas -
colocadas con plantilla de la
restauración original de 1978-
podrían haberse desplazado
al no estar completamente se-
co el adhesivo, provocando
un cierre parcial de los ojos y
alterando la imagen tradicio-
nal de la Virgen.

Ante la dificultad para con-
tactar con el profesor Arquillo
y la inminente apertura de la

Basílica, la Junta decidió re-
poner a la Virgen al culto, una
decisión que ahora califica
como errónea. La mañana del
sábado 21, se cerró el templo y
se inició una intervención de
urgencia a cargo del escultor
Esteban Sánchez Rosado, ba-
jo la supervisión del conser-
vador de bienes muebles de la
Hermandad.

Como gesto de transparen-
cia, la imagen fue expuesta
en veneración extraordinaria
durante tres días en el presbi-

terio de la Basílica, permi-
tiendo que hermanos y devo-
tos pudieran valorar directa-
mente su estado.

Dimisiones y Cabildo
En paralelo, la Junta ha reca-
bado el análisis visual de
otros expertos y ha acordado
que sea el IAPH quien super-
vise las próximas actuacio-
nes. Una vez concluyan todos
los informes técnicos, se con-
vocará un Cabildo General
Extraordinario para evaluar

los hechos y decidir posibles
medidas.

Además, el Mayordomo y el
Prioste de Nuestra Señora de
la Esperanza han presentado
su dimisión, que se hará efec-
tiva al cierre del proceso. La
Hermandad, por su parte, se
compromete a mantener in-
formados a sus hermanos “de
manera puntual y escrupulo-
sa”.

Colaboración del IAPH
Mientras, la consejera de Cul-
tura y Deporte, Patricia del
Pozo, ha defendido la labor
del IAPH y su trabajo en cola-
boración con las entidades ti-
tulares de los bienes, como
son las hermandades, y que
cualquier actuación se realiza
desde el consenso. 

Ha evitado emitir juicios
sobre el trabajo realizado en
la imagen, remitiéndose a los
expertos en la materia, y ha
recordado la estrecha rela-
ción del IAPH con la Herman-
dad de la Macarena, que re-
cientemente confió al orga-
nismo la restauración del
manto de la coronación.

Ha insistido en que las imá-
genes religiosas son propie-
dad de las hermandades y de
la Iglesia, responsables de su
conservación y restauración,
recordando el compromiso de
la Junta con el patrimonio y
las ayudas al efecto. 

La imagen de la Esperanza de la Macarena, expuesta al público durante estos días en su basílica. EP

ERRORES___La Junta de Gobierno ha pedido disculpas públicas por los efectos no deseados
sobre la imagen JUNTA___Del Pozo defiende la colaboración del IAPH con las hermandades

SEVILLA. S. B. | El arzobispo de
Sevilla, José Ángel Saiz Mene-
ses, ha salido al paso de la
controversia surgida en los
últimos días en torno a la Vir-
gen de la Esperanza Macare-
na con un mensaje claro y
conciliador, apelando a la
unidad de los fieles. Lo ha he-
cho a través de sus redes so-
ciales, donde ha compartido
una reflexión en medio del
debate generado por la re-
ciente intervención estética
de la imagen.

“Errar es humano, perdo-
nar es divino, rectificar es de
sabios”, citó el prelado, atri-
buyendo la frase al poeta bri-
tánico Alexander Pope, para
luego añadir: “María Santísi-
ma de la Esperanza Macarena
nos quiere unidos, como her-
manos, como hijos suyos, mi-
rando al futuro, caminando
en la verdad y el bien”, acom-
pañando el mensaje con una
mención directa a la Herman-
dad.

Su pronunciamiento llega
en un momento delicado pa-
ra la corporación de San Gil,
que ha vivido jornadas de ten-
sión entre sus hermanos y de-
votos. Durante el fin de sema-
na, numerosos hermanos ha-
bían expresado públicamen-
te su deseo de que el arzobis-
po se posicionara. Su mensa-
je, aunque breve, ha sido in-
terpretado como un respaldo
a la labor de la Hermandad y
una llamada al entendimien-
to en un contexto emocional-
mente cargado para una de
las devociones más profun-
das de Sevilla.

Saiz
Meneses:
“Errar es
humano”

4 MIÉRCOLES, 25 DE JUNIO DE 2025 viva

SEVILLA

RÚBRICA Estado, Diputación, Junta y Ayuntamiento firman el protocolo que permitirá recuperar los restos de más de 2.600 víctimas

Luz verde para la exhumación de fosa Monumento
SEVILLA. AURORA GUZMÁN | El se-
cretario de Estado de Memo-
ria Democrática, Fernando
Martínez López; el presidente
de la Diputación de Sevilla,
Javier Fernández; la conseje-
ra de Cultura y Deporte de la
Junta, Patricia del Pozo; el
concejal de Hacienda del
Ayuntamiento hispalense,
Juan Bueno, y el subdelegado
del Gobierno en Sevilla, Fran-
cisco Toscano, firmaron ayer
el protocolo del proyecto de
exhumación de la fosa común

de Monumento del Cemente-
rio de San Fernando, donde
según el historiador José Díaz
Arriaza descansarían los res-
tos de 7.440 personas, 2.616
de ellas posibles víctimas de

la represión militar posterior
al golpe de estado de 1936.

Según el protocolo, cada
una de las administraciones
financiará un 25% del coste
total de las actuaciones, que
habrán de ser licitadas por el
Ayuntamiento de Sevilla, go-
bernado por el popular José
Luis Sanz, que en el marco de
su acuerdo presupuestario
con Vox carece de partidas ex-
presas para políticas de me-
moria histórica en 2025.

El protocolo no establece

compromisos jurídicos y eco-
nómicos concretos, pero sí fi-
ja que la ejecución y desarro-
llo de las actuaciones debe-
rán instrumentarse a través
de convenios específicos.

Martínez López ha destaca-
do que el proyecto supone
“un acto de pura humanidad,
que dignifica a la propia de-
mocracia”, reconociendo que
debería haber sido “firmado
antes”, si bien “nunca es tar-
de”. El Estado orquestará su
aportación económica me-

diante un real decreto que ar-
ticule el dinero a transferir al
Ayuntamiento hispalense.

Fernández considera que el
proyecto supone “un acto de
justicia, de reencuentro, de
reconocimiento y repara-
ción”, apostando por “empe-
zar para que pronto haya
equipos trabajando en el ce-
menterio”, porque el proyec-
to “va tarde”, felicitándose
porque las cuatro administra-
ciones “nos hemos puesto de
acuerdo”.

Del Pozo ha indicado de su
lado que los acuerdos recogi-
dos en este protocolo tienen
como objetivo “atenuar el do-
lor sufrido por generaciones
de andaluces” porque es “un
asunto de humanidad”.

El concejal Juan Bueno, fi-
nalmente, ha señalado que el
Ayuntamiento no sólo “está
comprometido legalmente
con este protocolo, sino que
también lo está moralmente”
y ha anunciado que, tras fir-
marse el convenio de colabo-
ración, se llevará a Pleno para
aprobar una modificación
presupuestaria necesaria pa-
ra emprender el proyecto.

Cada administración
aporta el 25% del
proyecto y será el
Ayuntamiento el que
licite las actuaciones
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AYUNTAMIENTO El portavoz de Con Podemos-IU asegura que el Gobierno “se lo pone difícil”

Carmen del Toro
SEVILLA | El portavoz de la coali-
ción de izquierdas Con Pode-
mos-IU en el Ayuntamiento,
Ismael Sánchez, ha apuntado
que su formación no está
“instalada en el no” y que son
“responsables” a la hora de
apoyar o no las propuestas
que se plantean en el Pleno,
pero ha considerado que “el
PP nos lo pone muy difícil,
son un desastre a la hora de
gestionar”.

Sánchez, en una entrevista
en el magazine Las Siete de
7TV, ha considerado que
mantienen el objetivo de que
la ciudad avance y que son
“responsables” a la hora de
apoyar las propuestas que se
traen, recordando que lo han
hecho en modificaciones pre-
supuestarias o en las orde-
nanzas cuando son progresi-
vas, pero “el PP nos lo pone
muy difícil porque son un de-
sastre a la hora de gestionar”,
algo que se ha intensificado
tras el pacto con Vox.

Al alcalde, José Luis Sanz,
le ha pedido “gobernar de
otra forma, una democracia
más participativa” y ha resu-
mido la actuación del Gobier-
no en que “acierta cuando
rectifica”. “Nos preocupa mu-
cho que estemos ante un go-
bierno de la improvisación y
la ocurrencia”, recomendan-
do a los populares “escuchar”

El portavoz de Con Podemos-IU en el Ayuntamiento, Ismael Sánchez, durante la entrevista. 7TV

Sánchez: “Son un desastre
a la hora de gestionar”
PETICIÓN___Reclama a Sanz otra forma de gobernar, con más participación
DESIGUALDADES___Lamenta que se infradote los planes y ni se invierta

tigo” pero no se invierte en co-
rregir las desigualdades. “Te-
nemos planes integrales me-
tidos en un cajón, durmiendo
el sueño de los justos, infra-
dotados y que no se ejecu-
tan”, recordando la última
modificación que detraía 2,5
millones que iban a ir a la pis-
cina del Polígono Sur o el re-
manente que se destina a pa-
gar deuda al banco.

En cuanto a los cortes de
luz, ha apuntado que “hay un
problema de falta de transfor-

madores, de instalaciones ob-
soletas y de canalizaciones
del suministro eléctrico” y, al
margen de la delincuencia, el
alcalde tiene que “sentarse a
tomarse un cafelito” con el de
Endesa y decirle “yo no voy a
permitir eso en Sevilla”.

Sobre el turismo, cree que
hay que “ordenar un poco es-
to porque nos vamos a morir
de éxito”, recordando que ni
se ha aplicado la moratoria ni
se aplica la tasa turística por
presiones de lobbies.

Seguimiento
del 80% en la
huelga de los
gru stas de
construcción

SEVILLA | Los sindicatos mayo-
ritarios han calculado un se-
guimiento de aproximada-
mente el 80% en la convoca-
toria de huelga promovida
por CCOO y UGT para este
martes entre los operadores
de grúa del sector de la cons-
trucción de Sevilla, una jor-
nada que ha incluido concen-
traciones en las Setas y ante
la sede de la patronal de la
construcción y la promoción
inmobiliaria, Gaesco.

Así, la convocatoria de
huelga se ha hecho efectiva
tras no prosperar la reunión
de mediación celebrada el lu-
nes en el Sercla.

En la convocatoria de huel-
ga, que abarca a unos 350
profesionales de la provincia
de Sevilla, se reclama una su-
bida del plus de gruísta acor-
de a “la responsabilidad téc-
nica y humana del puesto”, el
reconocimiento de un plus de
peligrosidad por la “exposi-
ción constante a riesgos labo-
rales”, un plus de rendimien-
to ajustado a la productividad
exigida diariamente, la am-
pliación de la jornada intensi-
va “por salud física, mental y
de conciliación” y una mejora
retributiva “proporcional al
esfuerzo y la especialización
de la labor”.

Además, piden a Gaesco,
que acceda a la jubilación a
los 60 años “por la alta exi-
gencia y desgaste que supone
la labor” y reclaman “que se
reconozca la dureza, respon-
sabilidad y los riesgos del tra-
bajo” que desempeñan.

PAROS

El vuelo
directo a
Miami, una
oportunidad
estratégica 

SEVILLA | El Ayuntamiento de
Sevilla, a través del Área de
Turismo y Cultura, en colabo-
ración con el Club Victoria, ha
reunido a un nutrido grupo
de empresas sevillanas para
escenificar el fuerte compro-
miso del sector privado con la
apertura de una conexión aé-
rea directa entre Sevilla y
Miami. El acto ha contado con
la presencia institucional de
la delegada de Turismo y Cul-
tura, Angie Moreno, y de des-
tacadas figuras del ámbito
empresarial sevillano con ex-
periencia de éxito en el mer-
cado estadounidense.

Durante la jornada, se ha
presentado diferentes casos
de éxitos por parte de empre-
sas sevillanas que trabajan
con proyectos que se están
desarrollando en Florida y
que han manifestado que la
ruta Sevilla-Miami, no es solo
una vía de entrada para el tu-
rista norteamericano sino
también un catalizador para
la internacionalización, la
atracción de inversión y el
desarrollo económico.

En este sentido, Moreno ha
manifestado que “Sevilla está
preparada para dar este salto.
El 13% de nuestros viajeros
internacionales ya provienen
de Estados Unidos, siendo es-
te nuestro primer mercado
emisor. Este vuelo no es solo
una cuestión de turismo, es
una oportunidad estratégica
para abrir puertas a nuevos
mercados, consolidar nuestra
marca internacional y facili-
tar la actividad empresarial”.

ECONOMÍA

MOVILIDAD Al tramo finalizado le seguirán otro dos más -uno de ellos ya en ejecución- para conectar la ciudad con Dos Hermanas

Culmina la obra del carril bici en la Avenida de Jerez
SEVILLA | El Ayuntamiento de
Sevilla, a través de la Geren-
cia de Urbanismo y Medio
Ambiente, ha finalizado la
construcción del nuevo carril
bici en la Avenida de Jerez,
concretamente el del tramo
comprendido entre la calle
Iguazú y la Avenida de Fin-
landia. Se trata de una vía ci-
clista de 1,7 kilómetros que
continuará a lo largo de 3,690
km más hasta conectar la ca-
pital con el municipio vecino
de Dos Hermanas.

El alcalde de Sevilla, José
Luis Sanz, ha supervisado el
resultado final de estos traba-
jos destacando que “este nue-
vo tramo viene a sumarse a
los casi 18 kilómetros nuevos

de carril bici con los que con-
tará Sevilla en los que se van
a invertir más de 14 millones
de euros” y que darán lugar a
unos 218 kilómetros de carril
bici en la ciudad. De esta ma-
nera, “Sevilla se mantendrá
entre las tres capitales espa-
ñolas con más kilómetros de
vías ciclistas”, sólo por detrás
de Barcelona y Zaragoza.

Además de este tramo ya fi-
nalizado en la Avenida de Je-
rez, que ha contado con un
presupuesto de casi 600.000

euros, se está construyendo
ya la continuación de éste en
la Avenida de Finlandia, en-
tre el Hospital FREMAP y el
cruce con la SE-30, un tramo
de 690 metros de longitud cu-
yo presupuesto asciende a
más de 1,1 millones de euros.
Su plazo estimado de ejecu-
ción es de 9 meses, por lo que
la actuación podría estar fina-
lizada para inicios del próxi-
mo año. 

A su vez, se está redactan-
do el proyecto para un tercer

tramo en la Avenida de Bella-
vista, entre el Cuartel de Al-
fonso XIII y la Carretera de Is-
la Menor, que contará con 3
kilómetros y un presupuesto
de 1,3 millones.

En su “empeño” por fomen-
tar la movilidad sostenible y
ampliar la red de carriles bici
en la ciudad, según una nota
de prensa, el Gobierno de José
Luis Sanz ha incrementado a
su vez el contrato de conser-
vación y mantenimiento de
estas vías, cuyo importe as-

ciende a 380.000 euros, du-
plicando prácticamente el
que hasta ahora había. 

Sanz ha señalado que “esta
inversión permitirá actuar de
forma más rápida y eficaz so-
bre el mantenimiento de es-
tas zonas, muchas de las cua-
les necesitan una renovación
urgente”.

“Todo enfocado a conectar
nuevos puntos estratégicos
de la ciudad, mejorar la acce-
sibilidad entre barrios y zo-
nas que ofrecerán una alter-
nativa real al uso de vehículos
y fomentar el uso de transpor-
te sostenible”, concluía el pri-
mer edil.

El Gobierno de Sanz ha
incrementado hasta
los 380.000 euros el
contrato de
mantenimiento 

más a los afectados porque el
“arte de la política es llegar a
consensos”.

Sobre la vivienda, ha apun-
tado que el problema es el
modelo, tener a Emvisesa “co-
mo una inmobiliaria y no co-
mo una empresa pública que
garantice un derecho”, sin
“competir con otras construc-
toras”, y aunque el alcalde es-
té construyendo “¿a qué pre-
cio?”, se ha preguntado.

Para Sánchez, el Ayunta-
miento “tiene dinero por cas-



6 MIÉRCOLES, 25 DE JUNIO DE 2025 viva

Más de 20 toneladas de basura
en la playa por la noche festiva

| Hay quienes dice que
el refuerzo de contenedores
para depositar los residuos
tras disfrutar de la mágica No-
che de San Juan en las playas
de Málaga acaban siempre re-
sultando insuficientes, pero la
cuestión es que, parece que es
más fácil dejar los restos de la
fiesta sobre la arena, y eso ya,
depende de la conciencia y la
educación de cada uno y cada
una, y ahí no valen refuerzos ni
personales ni materiales. Así
las cosas, las playas malague-
ñas amanecieron otro año más
cubiertas de bolsas de plásti-
co, botellas, vasos, utensilios,
restos de comidas, y cualquier
cosa que usted se pueda imagi-
nar, aunque, al menos, hay
que agradecer el esfuerzo extra
que realiza el Ayuntamiento
de la capital por adecentarlo
todo lo antes y lo más rápido
posible. Porque al final, la pla-
ya es de todas y todos, también
de quienes gustan de disfrutar
de ellas a primera hora de la
mañana.  

En esta edición de la celebra-
ción popular del solsticio de
verano el dispositivo especial
municipal de limpieza contaba
con un total de 227 operarios
de la empresa de limpieza Li-
masam. En concreto, el refuer-
zo ha sido, según fuentes mu-
nicipales, de 156 operarios,
que se sumaron a los 71 que se

destinan habitualmente al
mantenimiento del litoral de la
ciudad en temporada alta. A
ello se ha unido el uso de 75 ve-
hículos, 16 de servicio habitual
a los que se añaden 59 del re-
fuerzo especial de San Juan.

Entre la maquinaria, se des-
plegaron tractores, hidrolim-
piadoras, máquinas limpia-
playas, camiones cisternas y
recolectores. Además, se ha
dispuesto como refuerzo a los
existentes unos 40 contenedo-
res de 1.000 litros y 330 papele-
ras de 50 litros. Los trabajos de
limpieza arrancan a las 05:30
horas de la madrugada del
martes 24 de junio con el obje-
tivo de que las playas estuvie-
ran en perfectas condiciones
de uso por los bañistas a las 10
de la mañana de ese mismo
día.

Las labores del operativo espe-
cial de limpieza han recogido
en todas las playas de la capital
más de 20 toneladas de resi-
duos. Concretamente se han
recogido 20.800 kilos, lo que
supone casi un 10% menos
que en 2024. En cuanto a la ma-
yor cantidad de residuos, se ha
recogido en la zona de la Mala-
gueta, con cerca de 12 tonela-
das. Las playas, según fuentes
municipales,  han estado lim-
pias en torno a las 9:30 y 10:00
de la mañana.

AYTO. MÁLAGA

___El dispositivo especial volvió a trabajar desde las 05.30 de la madrugada ___
El vandalismo en el mobiliario supone más de 6.300 euros, frente a los 14.000 del pasado año

cordia, San Andrés, Caleta, la
Araña y Pedregalejo. Entre los
actos vandálicos de esta pasa-
da noche hay que señalar da-
ños materiales en tejado y me-
sas de picnic, en 4 bancos de
madera y en 2 pulsadores de
ducha También ha habido des-
perfectos en uno de los ele-
mentos de un juego infantil, en
2 barandillas metálicas de tiro-
lina y postes rotos en instala-
ción deportiva; así como en va-

rios aseos, como la sustracción
de un espejo o un pomo de
puerta.

El dispositivo especial de re-
fuerzo de la Policía Local, des-
plegado en las zonas de playas
y paseos marítimos de la ciu-
dad desde las 19:00 horas de
ayer hasta las 7:00 horas de
hoy ha dejado un balance de
222 intervenciones. Entre las

Desde el servicio que se en-
carga del mantenimiento de
los equipamientos de playas
también se ha hecho balance
de los daños ocasionados du-
rante esta noche. Así, el coste
estimado para el arreglo de los
daños registrados es de más de
6.300 euros, frente a los 14.000
del año pasado.  Se han detec-
tado incidencias de diversa
consideración en las playas de
la Cizaña, Guadalmar, Miseri-

Un total de 320 servicios en el primer año del cementerio animal
| El cementerio munici-

pal de animales de compañía
de Málaga, que abrió sus
puertas el 24 de junio de 2024,
ha prestado 320 servicios en
este primer año de actividad.
Este equipamiento gestiona-
do por el Ayuntamiento de
Málaga a través de la empresa
municipal Parcemasa se puso
en marcha con el objetivo de
dar respuesta a una necesidad
no cubierta desde el ámbito
público para todas aquellas

personas que buscan un espa-
cio para el descanso de sus
animales de compañía. 

a concejala de Sostenibili-
dad Medioambiental, Penélo-
pe Gómez, ha hecho balance
de los servicios prestados en
este periodo, coincidiendo
con el primer aniversario de
su puesta en marcha. Entre
ellos, destacan las 191 incine-
raciones realizadas, de las
que 104 han sido individuales
y 87, colectivas. Además, son

27 los animales cuyos restos
han sido enterrados en el bos-
que y otros cuatro cuyas ceni-
zas han sido depositadas en
urnas en los jardines habilita-
dos para ello.

Igualmente, se han presta-
do otros servicios tales como
el arrendamiento de parcelas
y contratos de mantenimien-
to, la recogida y el traslado de
animales muertos o la cele-
bración de actos de despedi-
da. En cuanto a los animales,

los perros son mayoría (168)
por delante de gatos (43), aun-
que también constan conejos
(4), aves (3) y un roedor. En
paralelo, se han realizado
otros servicios tales como el
arrendamiento de parcelas y
contratos de mantenimiento,
la recogida y el traslado de
animales muertos o la cele-
bración de actos de despedi-
da.

Cuando se cumple un año
de la entrada en servicio de

estas instalaciones pioneras
en España, ya que el resto de
equipamientos similares exis-
tentes en otras ciudades son
privados, el Ayuntamiento
tiene cerrados siete acuerdos
con sendas clínicas veterina-
rias que complementan los
servicios contratados directa-
mente por particulares. Estos
convenios suscritos reciente-
mente han generado un incre-
mento de la actividad.

Así, sólo durante el pasado

mes de mayo se han registra-
do 55 servicios, entre los que
figuran 50 incineraciones (28
de ellas colectivas) y dos in-
humaciones; mientras en las
tres primeras semanas de ju-
nio se han llevado a cabo 19
incineraciones (seis de ellas,
individuales) y una inhuma-
ción. A modo de referencia,
durante los primeros seis me-
ses de actividad se llevaron a
cabo 62 incineraciones y 17
inhumaciones.

actuaciones más destacadas
figuran la detención de un jo-
ven por provocar lesiones a
otro con una pistola de aire
comprimido en la zona de la
playa de la Malagueta, el atro-
pello de un peatón con resulta-
do de lesiones graves en el pa-
seo marítimo Antonio Macha-
do y la denuncia a una persona
por lanzar bengalas produ-
ciendo lesiones a otra. 

Además, los agentes han de-
nunciado al responsable de
una fiesta sin autorización que
se estaba celebrando en la pla-
ya de la Malagueta con más de
un centenar de personas, en la
que bajo una carpa había mú-
sica con mesa de mezclas, alta-
voces y un generador eléctrico,
que fueron incautados. Igual-
mente, en materia de seguri-
dad, los agentes llevaron a ca-
bo durante la madrugada un
total de 17 actuaciones por ri-
ñas y peleas.

A primera hora de la tarde
del lunes se activó el Plan de
Emergencia Municipal de for-
ma parcial por altas concentra-
ciones de personas tanto en los
paseos marítimos como en las
playas. El operativo estableci-
do por la Policía Local ha con-
templado que a los 338 agentes
que estuvieron en la calle en el
servicio ordinario se sumaron
otros 104 para cubrir el centro y
los litorales este y oeste desde
las 19:00 horas del día 23 hasta
las 7:00 horas del día 24. En
esos 104 están incluidos efecti-
vos del Grupo Operativo de
Apoyo (GOA, agentes de paisa-
no y una unidad canina),
mientras el Grupo de Investi-
gación de Accidentes y Atesta-
dos (GIAA) ha realizado con-
troles preventivos de alcohol,
drogas y velocidad en distintos
puntos de la ciudad con un re-
sultado de 143 infracciones por
exceso de velocidad (2.347 ve-
hículos controlados) y nueve
por alcoholemia (ocho admi-
nistrativas y una penal) de en-
tre 238 controles.
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DETENCIÓN En Carretera de Cádiz PUERTO Primera vez de un alijo de est  droga y de su procedencia EN MIJAS

Un momento de la intervención policial contra el tráfico de drogas. VM

MÁLAGA | La Guardia Civil y el
Servicio de Vigilancia Adua-
nera de la Agencia Tributaria
han llevado a cabo la denomi-
nada operación “Alfalfa-Pa-
dana” donde han sido apre-
hendidos 323 kilogramos de
marihuana en un contenedor
marítimo procedente de
EEUU. La operación se inició
cuando los agentes de la Uni-
dad de Análisis de Riesgo de
la Aduana del Puerto de Mála-
ga, integrada por agentes de
la Guardia Civil y del Servicio
de Vigilancia Aduanera, des-
cubrieron un alijo de mari-
huana en un contenedor cuyo
contenido estaba declarado
como alfalfa. La droga estaba
dispuesta en grandes bolsas
de plástico envasada al vacío
oculta entre más de 4.500 kilo-
gramos de hierba forrajera
que conformaba la mercancía

legal.
La investigación permitió

conocer que el destino del
contenedor con la droga era
una nave ubicada en la locali-
dad de Padul (Granada) y que
la persona responsable de la
importación del contenedor
se encontraba en Valencia.

Por tal motivo, los agentes
realizaron un registro en la
nave de la provincia de Grana-
da, detenida uno de los miem-
bros de la organización crimi-
nal que recepcionó la mari-
huana.

Posteriormente los investi-
gadores se trasladaron hasta
la provincia de Valencia don-
de realizaron el registro de
otra nave industrial en la loca-
lidad de Benaguacily de un
domicilio en la de Pobla de
Vallbona, deteniendo a otro
miembro del grupo criminal

que fue quien ordenó la im-
portación.

Los agentes han podido
acreditar que, si bien la logís-
tica de la recepción de alijo se
encontraba dispuesta en la
provincia de Granada, la ges-
tión de la importación y recep-
ción del contenedor fue dirigi-
da desde Valencia. Una vez en
España, la droga sería trasla-
dada por carretera hasta paí-
ses europeos, destino final de
la marihuana. De igual mane-
ra, los investigadores han ac-
tuado judicialmente contra
otras 7 personas más en cali-
dad de investigados, todos
ellos relacionados con la im-
portación de la droga.

Se trata del primer intento
conocido de introducción de
esta droga a través del puerto
de Málaga y procedente del
país norteamericano.

Interceptan marihuana
que procedía de los EEUU

Muere un
niño de 4
años tras
caer a una
piscina

MÁLAGA | Un niño de cuatro
años de edad ha muerto en la
mañana de este martes en
una piscina en la localidad
malagueña de Mijas, según
ha informado el 112, pertene-
ciente a la Agencia de Emer-
gencias de Andalucía, adscri-
ta la Consejería de la Presi-
dencia, Interior, Diálogo So-
cial y Simplificación Admi-
nistrativa de la Junta.

El suceso se ha producido
en una casa de la urbaniza-
ción La Alquería a las 9.15 ho-
ras, cuando un testigo ha
alertado al centro de coordi-
nación por un niño que había
caído a una piscina y al que
ya habían sacado del agua.

lugar se han desplazado
efectivos de Guardia Civil, Po-
licía Local y del Centro de
Emergencias Sanitarias 061,
quienes han confirmado el fa-
llecimiento del menor tras
haberle realizado, sin éxito,
las maniobras de reanima-
ción cardiopulmonar (RCP)
en el lugar.

Por otro lado, Tres perros
fallecidos han sido hallados
tras extinguir en la madruga-
da de este martes un incendio
en una vivienda en Málaga
capital, según han informado
desde el Área de Seguridad
del Ayuntamiento. Así, los
efectivos de Bomberos han
intervenido en la extinción de
un incendio originado en una
vivienda ubicada en la calle
Obispo Diego de Aponte, en el
distrito Este. La totalidad del
inmueble ha resultado afecta-
do por las llamas y el humo.

JUAN D. MORALES/MÁLAGA | Ha ocu-
rrido de madrugada en el Dis-
trito de la Carretera de Cádiz
de Málaga capital. Un hombre
sufrió una agresión grupal a
manos de seis jóvenes a los
que recriminó después de que
insultaran a las dos mujeres
que iban con él y otro amigo.
El incidente, en el que tuvo
que intervenir con varias pa-
trullas la Policía Local, acabó
con con la detención de un in-
dividuo como presunto autor
de un delito de lesiones y otro
de atentado a la autoridad.

Aunque se han conocido
ahora, los hechos ocurrieron
el 11 de junio sobre las 02:00
horas, cuando una unidad
policial observó cómo un gru-
po de seis personas agredía a
un hombre, ante lo que los
agentes intervinieron de in-
mediato con el objetivo de po-
ner fin a la situación, aunque,
a pesar de ello, algunos de los
implicados continuaban con
"una actitud altiva y violen-
ta", según informaron fuentes
municipales..

La Policía ha relatado que,
según el testimonio de la víc-
tima, el incidente se inició
cuando este paseaba por vía
pública, junto a otro hombre
y dos mujeres, y el grupo de
agresores insultó e increpó a
las mismas, ante lo cual, les
recriminó tal actitud.

Fue en ese momento cuan-
do "sin mediar ningún tipo de
provocación previa", el agre-
dido recibió una bofetada en
la cara, patadas y puñetazos,
que le ocasionaron enrojeci-
miento en los pómulos y con-
tusiones.

Para garantizar la seguri-
dad, hasta el lugar de los he-
chos, se desplazaron otros
agentes policiales que al re-
clamar la documentación a
los agresores, que seguían en
"fuerte estado de agitación",
uno de ellos salió corriendo
aunque pudo ser intercepta-
do en las proximidades;
mientras que otro, comenzó a
amenazar a los agentes hasta
llegar a acometer a uno de
ellos, por lo que tuvo que ser
reducido y posteriormente,
detenido por delito de atenta-
do.

Como consecuencia de la
intervención, el policía tuvo
que ser atendido en un centro
hospitalario por lesiones en
mano y codo derechos.

Agrede en
grupo a un
hombre y ataca
a un policía local
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El agente atacado
durante la detención
sufrió lesiones en una
mano y en el codo
derechos
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INDUSTRIA Los dos grandes sindicatos agravan sus diferencias sobre el acuerdo del nuevo convenio y CGT y CTM movilizan a las plantillas

Los trabajadores
del metal toman
las calles de Cádiz
SIN INCIDENTES___Marcha
más multitudinaria desde
el inicio del conflicto para
decir no al preacuerdo

AGENDA___Hoy volverán a
manifestarse junto a sus
familias por un convenio
justo y el futuro de la Bahía

Daniel Barea
CÁDIZ | Mientras UGT trata sin
éxito de reanudar la negocia-
ción del preacuerdo alcanza-
do con la patronal para el nue-
vo convenio del metal con
CCOO, abriéndose a modifica-
ciones de calado, los trabaja-
dores han tomado las calles en
el segundo día de huelga inde-
finida, con el compromiso de
hacer lo propio hoy, a partir de
las 10.00 horas,  con una mani-
festación que partirá desde la
rotonda de San Severiano, en
la que participarán con sus fa-
milias y a la que han llamado a
sumarse a la ciudadanía en
general. 

“Nuestro futuro lo vamos a
decidir nosotros”, clamó ante
una multitud y entre aplausos
Antonio Muñoz, responsable
de Industria de CGT Cádiz, du-
rante la asamblea celebrada a
las puertas del astillero de Na-
vantia en la capital gaditana.
En esta, se adoptaron tres re-
vindicaciones que se traslada-
rán a los sindicatos mayorita-
rios y la patronal: la extensión
del plus por toxicidad, penosi-
dad y peligrosidad a todas las

plantillas y la aplicación de , la
regulación de los fijos discon-
tinuos y la negativa al contrato
de nuevo ingreso si conlleva
una reducción del salario al
75% porque “queremos que
los jóvenes se incorporen a la
actividad con dignidad y mis-
mos sueldos”. Asimismo, CGT,
junto a la Coordinadora del
Metal, anunció la creación de
una comisión negociadora
conformada por empleados.

Igualmente, decidieron im-
provisar una marcha que se
desarrolló de manera pacífica
y sin incidencias. De hecho,
los huelguistas, en un número
mucho mayor al registrado du-
rante los paros de los pasados
días 18 y 19 y este lunes, fueron
escoltados por furgones de la
Policía Nacional, pero solo se
desplegaron agentes antidis-
turbios, en un número mucho
menor en relación al registra-
do en las citadas fechas de mo-
vilizaciones, en los juzgados
de San José y en la sede de la
Federación de Empresas del
Metal de Cádiz (Femca), adon-
de se dirigieron a un ritmo en-
diablado.

A las puertas de los juzga-
dos, los trabajadores mostra-
ron su apoyo a los tres últimos
detenidos en las protestas (en
total han sido doce los arresta-
dos desde el inicio del conflic-
to hace menos de una semana)
y anunciaron que las multas a
las que tienen que hacer frente
serán satisfechas por la caja de
resistencia creada solidaria-
mente por los compañeros.

Frente a las instalaciones de
la patronal, los manifestantes,
que discurrieron por la aveni-
da princial, interrumpiendo el
tráfico unos 30 minutos, Goya,
avenida de la Sanidad Públi-
ca, Girasol e Hidroavión Nu-
mancia, exigieron la dimisión
de la dirección de Femca y el
responsable de FICA UGT, An-
tonio Montoro. Asimismo, ex-
presaron su rechazo al prea-
cuerdo y advirtieron de que no
solo está en juego el convenio,
sino “el futuro de la Bahía”.
Por ello, anunciaron que hoy
volverán a visibilizar “la lucha
obrera” acompañados de sus
familias, “de manera civiliza-
da”, y con el deseo de que se
sume la sociedad civil.

La multitudinaria manifestación de ayer de los trabajadores del metal, ante la sede de Femca. EULOGIO GARCÍA

Cortes de tráfico, quejas de Horeca y
preocupación en puerto y astillero
DANIEL BAREA. CÁDIZ | Jesús Gal-
ván, portavoz de la Coordina-
dora de Trabajadores del Me-
tal (CTM), insistió a los huel-
guistas que tomaron las ca-
lles ayer, segundo día de paro
indefinido, que mostraran ac-
titud pacífica. Con doce dete-
nidos desde que estalló el
conflicto, seis el miércoles pa-
sado en la capital gaditana,
tres en Puerto Real y otros tres
el lunes también en Cádiz,
tanto CTM  como CGT, que
han convocado otra manifes-
tación hoy, a la que acudirán
los empleados acompañados
de sus familias, tratan de re-
bajar la tensión y ganar visibi-
lidad ante la opinión pública.

Pero las movilizaciones por
el nuevo convenio del sector
tiene consecuencias de una
manera u otra. A primera ho-
ra de ayer, los piquetes infor-

mativos provocaron los cortes
de acceso a la ciudad por los
puentes José León de Carran-
za y de la Constitución de
1812. La Policía Nacional
aconsejó evitar las zonas
afectadas por la protesta da-
do que, según advirtió, los
manifestantes habían arroja-
do a la calzada objetos pun-
zantes como clavos y pinchos
metálicos para dañar los neu-
máticos de los vehículos.

Antonio de María, presi-
dente de la Federación de
Hosteleros de Cádiz (Horeca),
lamentó, por su parte, la “in-
seguridad” provocada por las
protestas entre los hosteleros,
algo que es “nefasto” para es-
te sector, sin que se haya por
el momento cuantificado las
repercusiones económicas
negativas. Vinculado a este
sector, hay que destacar que

la escala prevista para ayer
del crucero Ventura, pertene-
ciente a la compañía británi-
ca P&O Cruises, fue cancela-
da por decisión del armador
ante el temor de altercados,
siendo el segundo buque tu-
rístico en una semana que
evita Cádiz.

En el astillero, esperaban a
mediados de mes la fragata
Numancia para labores de
mantenimiento durante 45
días. Dada la amenaza de
huelga, la Armada retrasó su
llegada hoy, precisamente,
pero ha barajado la opción de
que estos trabajos se realicen
en Ferrol. Sin embargo, CGT
aseguró que los compañeros
de Navantia en la localidad
gallega no quieren que el bu-
que entre en  su dique para no
boicotear “la lucha de los me-
talúrgicos gaditanos”.

CÁDIZ

CCOO da plantón a la Junta para abordar el acuerdo del convenio
DANIEL BAREA. CÁDIZ | El desen-
cuentro entre CCOO y UGT,
después de que este último
sindicato acordara con la pa-
tronal un preacuerdo para el
convenio del metal, se agravó
este martes. El secretario ge-
neral de FICA UGT, Antonio
Montoro, trató de templar los
ánimos a primera hora de la
mañana. En un audio difun-
dido a los medios de comuni-
cación, expresó su voluntad
de “intentar reconducir a to-
dos los niveles” el conflicto

tendido bien”, pero que, en
cualquier caso, “es renego-
ciable”. Finalmente, se com-
prometió a activar todas las
vías de diálogo con CCOO,
sindicato al que afeó que solo
critique y conminó a aportar
propuestas.

La Junta de Andalucía deci-
dió intervenir unas horas des-
pués, al remitir una convoca-
toria a ambas organizaciones
y a Femca para sentarse en el
Consejo Andaluz de Relacio-
nes Laborales (CARL) en Sevi-

lla por la tarde. El responsa-
ble de Industia de CCOO en la
provincia de Cádiz, Pedro Llo-
ret, rehusó asistir al encuen-
tro.

“La llamada de la consejera
(de Empleo, Rocío Blanco) a
última hora es una manera de
desmovilizar a la clase obre-
ra” que sigue en huelga, que-
se manifestó por la mañana y
convocó para hoy otra mar-
cha a la que los trabajadores
acudirán con sus familias y
han llamado a unirse a la ciu-

dadanía en general, aseguró
Lloret. 

Asimismo, el dirigente sin-
dical justificó la decisión por
la falta de un orden del día
concreto para esa reunión
con el órgano mediador de la
Administración autonómica,
ni se retiran los puntos que
han provocado la ruptura en-
tre CCOO y UGT. “Estamos
abiertos a una convocatoria
oficial en el CARL”, dijo, pero
así, no, remarcó.

Cabe recordar que la conse-

del sector, incluso involu-
crando a su sindicato “a nivel
superior”. Además, insistió
en que su organización solo
ha firmado un documento
con Femca “que no se ha en-

jera manifestó este lunes su
respaldo al acuerdo entre
UGT y la patronal porque, re-
marcó, “el convenio aportará
paz social” a la Bahía de Cá-
diz y permitirá dar confianza
a las empresas para invertir
en el territorio.

Montoro sí respondió a la
convocatoria, tachó de irres-
ponsable la actitud de CCOO
y recordó el papel que desem-
peñó el órgano mediador de
la Administración autonómi-
ca para el acuerdo de 2021.

Pedro Lloret considera
que la convoca oria de
la consejera de Empleo
busca “desmoviliza  a 
la clase obrera”
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VIVIENDA También permitirá el uso residencial en parcelas calificadas de servicios terciarios

Daniel Barea
CÁDIZ | El Pleno del Ayunta-
miento de Cádiz aprobará es-
te jueves la tercera modifica-
ción del PGOU para el fomen-
to del acceso a la vivienda an-
te la dificultad existente. 

Por un lado, el equipo de
Gobierno propone la compa-
tibilidad del uso residencial
en parcelas calificadas con
uso de servicios terciarios, de
modo que un edificio destina-
do, por ejemplo, a oficinas,
puede albergar también,
cumpliéndose tanto con la
normativa de este uso como el
de aquel, pisos en algunas de
sus plantas. La Delegación de
Urbanismo prevé que existen
aproximadamente 30 fincas
calificadas con uso terciario
en el casco histórico y doce en
extramuros.

Por otra parte, la iniciativa
prevé una drástica reducción
del ámbito de aplicación de la
ordenanza de ejes comercia-
les de acuerdo al PGOU de
1995 y su ampliación en 2012
que prohibe hasta ahora la
implantación de usos resi-
denciales en locales de plan-
ta baja que dan a crujía de fa-
chada.

El Ayuntamiento de Cádiz
no concreta el número de es-
pacios que podrán adaptarse
a vivienda, pero sí determina
sobre el plano los tramos de
las calles que, al no conseguir

Calle Veedor, una en las que se permitirá la adaptación de locales comerciales en planta baja para pisos. VIVA

Luz verde al uso de locales
en planta baja como pisos
DECISIÓN___El Pleno aprobará mañana la modificación del PGOU que reduce
drásticamente el ámbito de aplicación de la ordenanza de ejes comerciales 

SUCESO Los afectados se realojan con familiares, salvo un caso, atendido por el Ayuntamiento

Finca desalojada en San
Juan por desprendimiento
CÁDIZ | Un desprendimiento en
el forjado de un inmueble
obligó este martes al desalojo
completo de una finca situa-
da en la calle San Juan. El su-
ceso se produjo en torno a las
11.00 horas, cuando la Policía
Local solicitó la intervención
de efectivos del Consorcio
Provincial de Bomberos del
parque de Cádiz para evaluar
la situación estructural de la
vivienda afectada. Ante el

riesgo detectado, se procedió
a apuntalar la zona dañada y
a precintarla de forma provi-
sional.El operativo también
colaboraró con los afectados
para recuperar enseres y per-
tenencias de primera necesi-
dad. Todos los vecinos pudie-
ron ser realojados con fami-
liares, a excepción de una
unidad de convivencia, que
fue atendida por los Servicios
Sociales municipales.

■ ■ El Ayuntamiento de Cádiz
ha aprobado la modificación
del PGOU para prohibir nuevas
licencias de pisos turísticos y
blindar el suelo residencial
ante la instalación de hoteles o
apartamentos turísticos. 

Dos medidas por la
vivienda aprobadas

potenciar la actividad econó-
mica pretendida y permane-
cen cerrados o en su defecto
utilizados como trasteros, po-
drán ser adaptados para ser
habitados, sin perjuicio de se-
guir manteniendo la posibili-
dad de uso comercial y tercia-
ro como compatible en planta
baja: plaza Mentidero, Vee-
dor, Enrique Marinas, Zorri-
lla, San Rafael, Jesús Nazare-
no hasta Rosa, San José hasta
esquina con Ancha y a partir
de plaza Mina, Sagasta hasta

Ancha, Hospital de Mujeres,
Sacramento hasta esquina
con Columela, zona del Mer-
cado y San Juan hasta Sagas-
ta, Beato Diego hasta San
Francisco, Callejones, La Pal-
ma, Plocia, Sopranis, Merced,
Jabonería, Público, Santo Do-
mingo, Teniente Andújar, Pú-
blico, Cristóbal Colón, Carde-
nal Zapata entre Sacramento
y y José del Toro, plaza Cande-
laria y el último tramo de Ro-
sario hasta alcanzar la plaza
San Agustín.

Apunte

ROCÍO ALFARO. SAN FERNANDO | La
comunidad educativa del
CEIP San Ignacio está más
cerca de zafarse de otro de los
frentes contra el que ha teni-
do que lidiar en los dos últi-
mos cursos: la caminata dia-
ria de 400 metros que tenían
que pegarse los escolares ins-
critos en el comedor para dis-
frutar de este servicio de for-
ma provisional en el CEIP
Quintanilla.

El cierre del edificio princi-
pal de Primaria -pendiente de
ser demolido tras ser declara-
do en ruina- se llevó por de-
lante su comedor, pero desde
ayer el ajetreo de obreros y el
ruido de los martillazos en el
interior del colegio de Infantil
que con tantas ganas estaban
esperando es el mejor indica-
dor que todo cambiará a la
vuelta de las vacaciones.

Con el fin de las clases, los
obreros han entrado de lleno
en las dependencias escola-
res para comenzar las obras
de adecuación de los anti-
guos aseos sin uso del centro
para su adaptación como offi-
ce, lo que permitirá al alum-
nado recuperar su servicio de
comedor in situ en septiem-
bre. En el seno de la AMPA, su
presidenta Amalia Ríos cruza
los dedos para que todo
transcurra con normalidad.
“Esperemos que todo vaya
bien”, cuenta, aliviada por el
arranque de los trabajos. 

La empresa encargada de
ejecutarlas es la isleña Tomás
Martín SL por un importe de
algo más de 46.000 euros y un
plazo de dos meses una vez
que empiecen, de ahí la pre-
mura de que los trabajos estu-
viesen a pleno rendimiento
en cuanto los escolares se
fuesen de vacaciones.

El otro frente se “resolvía”
en enero. Con cuatro meses
de retraso, los alumnos de
Primaria eran reubicados en
los en los módulos prefabri-
cados instalados en las pistas
deportivas de edificio princi-
pal del colegio, cuyo expe-
diente de demolición avanza
según los trámites previstos.

Ahora, la gran asignatura
pendiente ahora es el proyec-
to de construcción del nuevo
colegio y que el compromiso
de la Junta se dote de partida
presupuestaria, proyecto y
plazos.

SAN FERNANDO

En marcha
los trabajos
del comedor
del CEIP San
Ignacio

CÁDIZ | La plantilla de la lavan-
dería del Hospital Universita-
rio Puerta del Mar, ubicada en
la Zona Franca de Cádiz, de-
nuncia estar trabajando des-
de hace días en condiciones
de calor extremo, agravadas
por la avería de uno de los
equipos evaporativos respon-
sables de mantener la tempe-
ratura mínima necesaria para
desarrollar su labor con segu-
ridad.

Según ha informado CCOO,
el personal sufre “una situa-
ción insostenible” desde el 17
de junio y no es un hecho ais-
lado, pues cada verano las
trabajadoras se enfrentan a
las mismas circunstancias sin
que se adopten soluciones es-
tructurales. Este año, la situa-
ción se ha vuelto especial-
mente crítica tras la avería de
una placa en uno de los siste-
mas de ventilación. Aunque
el equipo fue parcialmente re-
parado, tras la presión sindi-
cal, las empleadas aseguran
que solo funciona de forma
intermitente y que, a partir
del mediodía, la sensación
térmica es insoportable.

A pesar de que existen
otros dos evaporativos y va-
rios ventiladores, estos solo
agravan el problema cuando
las temperaturas exteriores
superan los 30 grados, ya que
expulsan aire caliente al inte-
rior de la nave. El sindicato
alerta de que este escenario
puede derivar en situaciones
de “estrés térmico”, por lo que
reclama una “evaluación hi-
giénica oficial” urgente.

El 9 de junio, representan-
tes sindicales visitaron las
instalaciones para verificar
las condiciones. Como medi-
da provisional, se han reorga-
nizado los turnos de trabajo
para evitar las horas de mayor
incidencia solar. Sin embar-
go, desde CCOO lamentan
que aún no se haya recibido
ningún informe oficial sobre
las mediciones térmicas que,
según el responsable del ser-
vicio, habría realizado el Gru-
po Veolia el pasado día 17.

La organización sindical
exige la sustitución de los
evaporativos por climatizado-
res, la entrega inmediata de
los informes existentes, nue-
vas mediciones oficiales y la
puesta en marcha de medidas
preventivas eficaces.

DENUNCIA

Temperatura
extrema en la
lavandería
del Puerta
del Mar

.



SOCIEDAD El problema de la vivienda se agrava aún más en el caso de las familias especialmente vulnerables

El alto precio del alquiler obliga a
hacinarse en pisos compartidos

Francisco C. Aleu 
JEREZ | Cáritas Diocesana obser-
va ya con preocupación las di-
ficultades crecientes que en-
cuentran las familias que aco-
ge para acceder a una vivien-
da, dándose el caso de que la
compra “es imposible” pero
además cada vez resulta “más
difícil” hacer frente siquiera a
un alquiler.  La situación está
llegando a un extremo que los
pisos “se alquilan por habita-
ciones”, lo que lleva a varias
familias que ni siquiera se co-
nocen a convivir bajo un mis-
mo techo, “compartiendo las
zonas comunes” y recluyéndo-
se después en su cuarto.

“Se paga por habitación lo
que antes costaba un piso
completo y se están generando
ya situaciones de hacinamien-
to, además de que pueden sur-
gir problemas de convivencia
porque muchas veces la fami-
lia ni siquiera conoce a quie-
nes viven en la otra habita-
ción”, alertaron ayer tanto Mi-
lagros Díaz como Eugenio Sán-
chez, coordinadora general y
director de Cáritas Diocesana,
respectivamente, en el balan-
ce de gestión del pasado ejerci-
cio de esta organización.

Esta realidad no afecta úni-
camente a desempleados, sino
también a quienes perciben
salarios insuficientes para ha-
cer frente a necesidades bási-
cas “porque los trabajos son

precarios, están contratados
por la mitad de las horas que
realmente trabajan o cobran
por debajo de lo que está fijado
por convenio”.

Cáritas atendió el pasado
ejercicio a 20.673 personas,
12.495 de ellas en el término
municipal de Jerez, movilizan-
do recursos por importe total
de 3,1 millones de euros, una
cifra muy similar a la de 2023.
Tampoco se aprecian cambios
notables en el perfil de las per-
sonas acompañadas, que se
corresponde con el de una mu-
jer (70%), de nacionalidad es-
pañola (72%), de entre 45 y 64
años (42%), y que forma parte
de un hogar integrado por una
pareja con hijos (34%).

La organización respondió a
29.966 peticiones de ayuda,
destacando las 19.212 relacio-
nadas con cuestiones básicas
como alimentación, ropa o cal-
zado. Por detrás se situaron las
iniciativas vinculadas con el
empleo y la formación (4.381),
las que proporcionaron apoyo
educativo (3.617), las que aten-
dieron la salud física, mental y
emocional (978) o las relativas
al ámbito de la vivienda y la
adecuación del hogar (832).  

Las subvenciones públicas
cubrieron el 30% del total del
presupuesto, mientras que las
aportaciones de socios y do-
nantes alcanzaron el 29%.
Además, las colectas y campa-

El director de Cáritas Diocesana, Eugenio Sánchez, junto al obispo, monseñor Rico Pavés. DAVID MARTÍNEZ

DENUNCIA___Cáritas advierte de que una habitación cuesta ya lo mismo que antes una vivienda
completa  EL DATO___La entidad atendió el año pasado en Jerez a un total de 12.495 personas 

El Andrés de
Ribera se
resiste a su
“cierre
encubierto”

JEREZ | El AMPA del CEIP An-
drés de Ribera se concentró
ayer ante este centro para
protestar por lo que conside-
ran un intento de “cierre en-
cubierto” por parte de la Con-
sejería, que está “uniendo au-
las” para impedir nuevas ma-
triculaciones, lo que en algu-
nos casos forzaría incluso que
algunos pequeños debieran
marcharse a otros colegios.

La comunidad no comparte
la postura de la Administra-
ción autonómica, que asegu-
ra que no se pueden ofrecer
matrículas adicionales en
unidades que han completa-
do su ratio autorizada, ya que
esa ratio es de 25 alumnos por
aula y al crear aulas mixtas lo
que se hace es rebajar la posi-
bilidad de matriculación.

Además, el AMPA entiende
que las aulas mixtas “mez-
clan edades y niveles acadé-
micos”, por lo que incluso
“no deberían ser legales”. Co-
mo consecuencia de este “cie-
rre encubierto” y de las trabas
a las matriculaciones, el AM-
PA lamenta que de cara al
próximo curso se vayan a per-
der además tres docentes.

Desde el AMPA se recuerda
que el CEIP Andrés de Ribera
es un centro de compensato-
ria, lo que “permite la matri-
culación de cualquier niño o
niña en cualquier periodo del
año”, atendiéndose así nece-
sidades surgidas tras trasla-
dos de domicilios, en ocasio-
nes derivados de exilios o
conflictos bélicos, por lo que
debe contar con vacantes. 

EDUCACIÓN

En 2024 se continuó apostan-
do por la economía social, a
través de la empresa de inser-
ción Casa Común, que permi-
tió realizar 24 contratos de in-
serción a personas que están
siendo acompañadas a través
de diversos talleres. 

Toda esta actividad fue posi-
ble gracias a la colaboración
de 661 personas voluntarias,
así como de 1.069 socios y do-
nantes particulares y 140 em-

presas y entidades privadas.
El obispo de Asidonia-Jerez,

José Rico Pavés, incidió preci-
samente en el papel que des-
empeña el voluntariado, que
constituye “el gran capital” de
Cáritas Diocesana, aseguran-
do además que muchas de las
personas que son atendidas en
primera instancia más tarde se
convierten “en colaboradoras
de la acción caritativa” de la
institución. 

ñas financiaron el 17% del
ejercicio y las donaciones en
especie el 16%.

Cáritas incidió en la forma-
ción y la inserción laboral de
personas excluidas, haciendo
frente el pasado ejercicio a 771
acciones, un 52% más que el
año anterior. En ese periodo se
consiguió que un total de 104
personas, el 27% de las que
fueron acompañadas, obtu-
vieran un contrato de trabajo.

JEREZ
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Jerez  |

MUNICIPAL En Urbanismo y Vivienda apenas se han cumplido a día de hoy el 5,68% de los compromisos electorales

Rebajan al 27% el cumplimiento
del programa electoral del PP

Abraham Ceballos
JEREZ | El Observatorio Ciuda-
dano Municipal de Jerez ha
rebajado al 27,2% el grado de
cumplimiento del programa
electoral del PP, después de
someter a revisión las 410 me-
didas contenidas en el Plan
Jerez con el que los populares
se presentaron a las munici-
pales. Dicho análisis se pro-
duce días después de que la
propia alcaldesa, María José
García-Pelayo, elevara dicho
grado de cumplimiento al
62%, entre propuestas ejecu-
tadas e impulsadas.

Según expone el colectivo,
para llegar a esta conclusión
se han desglosado las medi-
das propuestas en cada una
de las áreas programáticas, se
ha evaluado su estado de eje-
cución (cumplida, en progre-
so, parcialmente cumplida,
no iniciada o abandonada) y
se ha proporcionado una esti-
mación porcentual del cum-
plimiento tanto por área co-
mo a nivel global.

El área que registra un ma-
yor grado de cumplimiento es
el de Deportes, con un 60%.
Le siguen las de Empleo, Eco-
nomía y Nuevas Tecnologías
(43,75%), Cultura (35,94%),
Plan de Calidad Democrática
(35%), Movilidad (34,21%) y
Seguridad (34%). 

Por contra, la que registra
un nivel más bajo de cumpli-

miento es la de Urbanismo y
Vivienda (5,68%), así como la
de Inclusión, Dependencia y
Familias (11,25%). Dentro de
este rango se encuentran
igualmente Educación, FP y
Universidades (13,89%), y
Sostenibilidad y Medio Am-
biente (15,63%).

El resto de áreas destaca-
das (Centro Histórico, Turis-
mo y Fiestas, Participación
Ciudadana, Jerez Rural y Ju-
ventud) se encuentran en un
rango de cumplimiento de
entre el 23 y el 27%. 

Desde el Observatorio
apuntan que el objetivo de es-
ta iniciativa es generar un de-
bate “sereno y basado en da-
tos sobre el grado de cumpli-
miento de cada uno de los
puntos comprometidos en el
programa electoral”.

Con respecto al informe, la
evaluación del cumplimiento

se ha realizado revisando las
410 medidas contenidas en el
programa del PP para Jerez.
Para cada medida, se ha bus-
cado información relevante
en los materiales de investi-
gación, que incluyen el pro-
pio programa electoral y re-
cortes de prensa del periodo
comprendido entre junio de
2023 y junio de 2025.

Los porcentajes de cumpli-
miento por área y el porcenta-
je general se calculan en base
a la siguiente ponderación:
Cumplida: 100%; En Progre-
so: 50%; Parcialmente Cum-

plida: 25%; No Inicia-
da/Abandonada: 0%.

En este sentido, desde el
Observatorio se especifica
que la evaluación se basa en
la información disponible en
las fuentes proporcionadas,
lo que lleva a admitir que “la
ausencia de mención de una
medida en los materiales de
investigación se interpreta
como ‘No Iniciada’ o ‘No Evi-
denciada’, lo que podría su-
bestimar el cumplimiento si
las acciones no han sido pu-
blicadas o documentadas en
las fuentes consultadas”.

Grado de cumplimiento por áreas, según el análisis del Observatorio Ciudadano Municipal. OCMJ

ANÁLISIS___El Observatorio Ciudadano Municipal ha sometido a revisión sistemática las 410
medidas del ‘Plan Jerez’  DESFASE___García-Pelayo había elevado al 62% su grado de ejecución

El centro de
salud de La
Serrana se
queda sin
pediatras

JEREZ | El Servicio Andaluz de
Salud (SAS) ha puesto en
marcha un plan de reorgani-
zación de los equipos de pe-
diatría en Atención Primaria
“con el objetivo de mejorar la
calidad asistencial, reforzar
la continuidad de los cuida-
dos y optimizar los recursos
profesionales y tecnológicos
en beneficio de los menores y
sus familias”. Esta organiza-
ción tiene en cuenta la reco-
mendación de la Sociedad
Andaluza de Pediatría.

Esta medida, que comenza-
rá a aplicarse a partir del 1 de
julio, consiste en la reagrupa-
ción de pediatras en centros
con mejor dotación asisten-
cial. El objetivo es pasar de
dispositivos con dotaciones
mínimas (de uno a tres pedia-
tras) a equipos más amplios,
cohesionados y con mayor ca-
pacidad organizativa. En Je-
rez, la medida afectará al cen-
tro de salud de La Serrana,
cuyos profesionales se repar-
tirán entre San Benito, Jerez
Sur y Jerez Centro.

Según el SAS, la reagrupa-
ción responde al contexto ac-
tual de escasez de especialis-
tas en pediatría en todo el pa-
ís, una situación agravada
por jubilaciones, dificultades
para la cobertura de ausen-
cias y sobrecarga asistencial.
El nuevo modelo favorece el
trabajo en equipo, permite
una mejor organización de
turnos y garantiza una mayor
probabilidad de que las fami-
lias sean atendidas por profe-
sionales de pediatría.

SANIDAD

■ ■ El balance de los dos años
de Gobierno ya había sido
ampliamente criticado por la
oposición. El PSOE lo calificó
como “el cuento de la buena
pipa”, mientras que Vox
concluyó que no aprecia
diferencias entre socialistas y
populares. También el
exalcalde de Jerez, Pedro
Pacheco, se ha referido a este
asunto en el espacio
‘Ciudadano Pacheco’, en Radio
Jerez, donde definió el balance
de Pelayo como una “huida
hacia adelante”, así como
calificó de “increíble” que tras
dos años elevara ya su grado
de cumplimiento al 62%: “¿Y
por qué no al 90%?, si no hay
proyecto y el que presentaron
lo borraron de la página del
partido”, dijo Pacheco. 

Críticas al balance
del Gobierno popular

El apunte
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VECINOS Reivindican una reforma en los accesos a las plazoletas que permita la entrada de camiones de Bomberos y otros servicios 

Cinco horas para poder volver a su casa
JEREZ/A.CEBALLOS | La situación
por la que ha tenido que atra-
vesar este fin de semana una
vecina de La Plata ha ayuda-
do a visibilizar el problema al
que se enfrenta la barriada
cuando se encuentran ante
alguna emergencia, ya que
los puentes de las plazoletas
impiden el acceso de vehícu-
los de grandes dimensiones,
caso de bomberos.

La vecina en cuestión había
sufrido un accidente fuera del
barrio por el que fue atendida

en el Hospital. Una vez recibi-
da el alta y de vuelta a su casa
no podía acceder a la vivien-
da como consecuencia de su
estado. Según relata la aso-
ciación de  vecinos de La Pla-

Los vecinos de La Plata
advierten de las
dificultades de acceso
para los vehículos de
emergencias

ta en sus redes, se dio aviso a
Bomberos, Policía Local y
Servicios Sanitarios para que
acudieran con los medios
adecuados para ayudar a la
vecina a acceder a su piso.

Desde que hicieron esa lla-
mada hasta que la vecina re-
cibió la ayuda transcurrieron
casi cinco horas: desde las
18.45 hasta las 23.30 horas.
“Es lamentable la actuación
del servicio de salud, más el
agravio de los puentes de ac-
ceso a las plazoletas”, expo-
nen desde el colectivo veci-
nal, que trasladó la proble-
mática a los bomberos que
acudieron a la barriada.

“Nos cuentan que ellos
han pasado desde hace ya
mucho tiempo las zonas de
Jerez a las que no pueden ac-
ceder y que hay soluciones
para ello, pero los distintos
gobiernos de nuestra locali-
dad hacen caso omiso a los
profesionales. Como siempre
tendrá que pasar una desgra-
cia para que se tomen las me-
didas oportunas”.

La asociación anima a los
vecinos a que presenten es-
critos en Urbanismo para
que los vehículos de emer-
gencias sanitarias y de bom-
beros puedan entrar a las
plazoletas. Bomberos, ante uno de los puentes de las plazoletas. AVV LA PLATA



HUELVA
ECONOMÍA La provincia ha sido la protagonista de la jornada ‘Proyecto Huelva’ celebrada en Madrid

Pilar Miranda durante su intervención en la jornada dedicada a la provincia de Huelva. VH

R. V.
HUELVA | Huelva capital y su
provincia han mostrado este
martes todo su potencial para
captar nuevas inversiones en
un acto en Madrid. 

Así, la provincia ha sido la
protagonista de la jornada
‘Proyecto Huelva’, organiza-
da por Andalucía Económica
en el Espacio Fundación Tele-
fónica, donde han participa-
do además la consejera de
Empleo, Rocío Blanco, el pre-
sidente de la Diputación, Da-
vid Toscano, de la Federación
Onubense de Empresarios,
José Luis García-Palacios; la
presidenta de la Fundación
CEOE, Fátima Báñez; la dele-
gada de la Junta de Andalucía
en Madrid, Teresa Astolfi; al-
caldes de Palos y Ayamonte,
Milagros Romero y Alberto
Fernández; del Puerto, Alber-
to Santana; así como el direc-
tor general de Andalucía Eco-
nómica, Alfredo Chavarri; y
representantes de todas las
empresas asistentes y prensa
especializada. 

La consejera ha puesto en
valor el potencial económico
de la provincia, que “se posi-
ciona como nodo estratégico
para la inversión”.

También ha apuntado que
“aunque hay mucho por ha-

ciones posibles para hacer de
Huelva un territorio ideal
donde invertir. Es el momento
de despegar y de volar. Desde
la Diputación de Huelva esta-
mos trabajando para que las
inversiones que se están des-
plegando en Huelva tengan
un efecto multiplicador en to-
da la provincia”, ha remarca-
do Toscano.

En esta línea, la alcaldesa
de Huelva destacado que
“Huelva es una realidad, una
potencia económica emer-
gente que reivindica su lugar
en el mundo”, ya que la capi-

tal se encuentra “en plena
transformación urbanística,
económica, cultural y social
que la consolidan como uno
de los destinos más atractivos
para la inversión en España,
con un liderazgo incuestiona-
ble en sectores como la indus-
tria renovable, la agroindus-
tria, la logística o el inmobi-
liario. Y es además una poten-
cia emergente en otros como
el turismo”.

Asimismo, ha afirmado que
“invertir en Huelva es acer-
tar”y es “garantía de éxi-
to”porque tanto la capital co-

mo la provincia “lo tienen to-
do”. 

“Huelva es un gigante dor-
mido que ha despertado”, ha
remarcado antes de añadir
que cuenta “con recursos na-
turales, una ubicación geo-
gráfica singular como la puer-
ta de entrada a Europa de to-
das las grandes rutas comer-
ciales del Atlántico, experien-
cia empresarial, buen clima,
un ecosistema empresarial
muy competitivo y, además,
un elemento fundamental:
administraciones volcadas
en la atracción de inverso-
res”.

Además, ha destacado el
papel “proactivo” del Ayunta-
miento como “aliado de las
empresas” para “acompañar,
asesorar facilitar la inversión
de todo el que quiera generar
empleo, prosperidad y rique-
za para los onubenses”.

La jornada ha estado divi-
dida en cuatro bloques: ener-
gía y agua, industria y minas,
suelo e infraestructuras y
agroalimentario, en los que
han participado ponentes de
primer nivel, que han dado
respuesta a los retos Huelva
así como los casos de éxito de
aquellas empresas que ya
apostado por invertir en el te-
rritorio onubense.

Huelva muestra su mejor cara
para captar nuevos inversores
CUATRO BLOQUES___Energía y
agua, industria y minas, suelo 
e infraestructuras y agro

CONSEJERA___Cree que la
provincia “se posiciona como
nodo estratégico” para invertir

MIRANDA___“Huelva es una
potencia económica emergente
que reivindica su lugar”

cer, la imagen y la realidad de
Huelva ya no son las mismas
que antes”, ya que “ahora es
protagonista de una Andalu-
cía más tecnológica, más in-
novadora y más sostenible”.

Por su parte, el presidente
de la Diputación Provincial
ha subrayado que “es el mo-
mento de Huelva” y que este
acto es “una invitación a in-
vertir en una provincia que lo
tiene todo y que tiene una ca-
pacidad innata para aprove-
char las oportunidades”.

“Nuestro reto prioritario es
establecer las mejores condi-
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MINERÍA La empresa cree que estos progresos “dan viabilidad a futuras infraestructuras de regulación hídrica, como la presa de Alcolea”

Atalaya anuncia una mejora de la calidad del
agua del Odiel tras reducir su carga metálica
HUELVA | Atalaya Mining, opera-
dora de la mina de Riotinto, ha
anunciado una mejora la cali-
dad de las aguas en contacto
con instalaciones mineras his-
tóricas (‘aguas difusas’), lo que
supone “un cambio radical en
la hidrología de la zona”, toda
vez que ha activado la “recupe-
ración” de la cuenca del Odiel,
“estratégica para el desarrollo
hídrico y ecológico del suroes-

te andaluz”. 
Es una de las conclusiones

destacadas del Informe de Sos-
tenibilidad 2024, publicado en
la web de la compañía y pre-
sentado en el Museo Vázquez
Díaz (Nerva) con la participa-
ción de alcaldes y representan-
tes sociales de la Cuenca Mine-
ra. De hecho, la empresa ha
asegurado que la “apuesta por
la sostenibilidad y la mejora

continua” queda atestiguada
en este informe verificado por
un organismo independiente y
realizado según el estándar in-
ternacional GRI (Global Repor-
ting Initiative), según ha indi-
cado la compañía en una nota
de prensa.

Sobre las aguas del Odiel, la
empresa ha explicado que “se
adoptaron medidas correcti-
vas para reducir los efectos de

las aguas difusas en los ríos lo-
cales”. Entre otras, la construc-
ción de canales de recogida de
aguas de lluvia para reducir el
flujo hacia el Odiel, el encauza-
miento de escorrentías, el cie-
rre de antiguos túneles que
vertían al entorno y la restaura-
ción de antiguas escombreras.

Al respecto, para monitori-
zar la efectividad de las medi-
das, se hacen controles perió-

La Policía
Local realizará
controles de
velocidad
aleatorios

HUELVA | La Jefatura de Policía
Local de Huelva, como parte
de una campaña preventiva
para “reducir los siniestros
viales” en la capital, ha anun-
ciado que va a realizar contro-
les de velocidad durante esta
semana, en los puntos identi-
ficados como “negros” por el
“alto número”de accidentes y
de manera aleatoria.

El concejal de Seguridad
Ciudadana, José Manuel Mo-
reno, ha explicado que se tra-
ta de una campaña que se ha
decidido poner en marcha
“por la necesidad de mejorar
la seguridad vial en el núcleo
urbano y las vías de acceso a
Huelva”. 

Esta iniciativa, ha prosegui-
do el edil, “se enmarca dentro
del trabajo que desde la Poli-
cía Local se realiza para la pre-
vención de accidentes y con el
objeto de proporcionar condi-
ciones de mayor seguridad
para todos los usuarios de la
vía, bien se trate de conducto-
res o de peatones”, ha indica-
do en una nota.

“No en vano, hemos com-
probado que el exceso de ve-
locidad es uno de los princi-
pales factores de riesgo en la
conducción, directamente re-
lacionado tanto con la proba-
bilidad de sufrir un accidente
como con la gravedad de sus
consecuencias, y por eso cree-
mos que esta campaña es ne-
cesaria para tratar de concien-
ciar a la población de lo im-
portante que es conducir a la
velocidad que marca la ley”,
ha trasladado Moreno.

CAPITAL

dicos del drenaje en las super-
ficies alteradas -12 puntos de
control, con muestreos cada 15
días-. 

Con estos datos y con apoyo
de la Universidad de Huelva, se
viene realizando un análisis
que concluye que los resulta-
dos “han sido muy positivos,
cumpliendo y superando los
objetivos establecidos en la
Autorización Ambiental Unifi-
cada (AAU)”.

De esta manera, se ha logra-
do “una clara disminución del
drenaje de aguas difusas desde
que se reanudó la actividad mi-
nera” en 2016. 

La reducción de la carga me-

tálica supone “un avance sig-
nificativo en la mejora de la ca-
lidad del agua en la cuenca al-
ta del Odiel”, ya que estos pro-
gresos “no solo ayudan a la re-
generación ecológica de la zo-
na, sino que dan viabilidad a
futuras infraestructuras de re-
gulación hídrica, como la pre-
sa de Alcolea, fundamentales
para el desarrollo económico y
social de la provincia”.

Asimismo, Atalaya ha asu-
mido la rehabilitación de anti-
guos pasivos ambientales de
las explotaciones históricas
que “no fueron tratados ade-
cuadamente, como las anti-
guas escombreras”.
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LA SOLEDAD El secretario de Estado de Memoria Democrática ha visitado el cementerio

R. V.
HUELVA | El secretario de Estado
de Memoria Democrática, Fer-
nando Martínez López, ha visi-
tado el Cementerio de La Sole-
dad de Huelva, en el marco de
las acciones del gobierno para
reivindicar y homenajear a las
víctimas de la Guerra de Civil y
la dictadura franquista, y para
conocer los trabajos de la se-
gunda fase de las exhumacio-
nes que se están realizando en
el campo santo onubense,
donde se prevé recuperar res-
tos de, al menos, 120 víctimas.

Así lo ha indicado la Subde-
legación en una nota, en la que
ha señalado que, tras mante-
ner un diálogo con las asocia-
ciones, entidades, y represen-
tantes locales que trabajan pa-
ra recuperar la memoria de las
víctimas, y “promover los valo-
res democráticos”, los miem-
bros el equipo técnico de la
Universidad de Granada que
desarrollan los trabajos ar-
queológicos y estudios antro-
pológicos han explicado las
distintas fases y actuaciones
realizadas y las próximas a eje-
cutar. En el recorrido han parti-
cipado también la subdelega-
da del Gobierno en Huelva y el
fiscal jefe de Huelva, junto a
otras autoridades.

En el marco de colaboración
con las entidades locales y
dentro del Plan Estatal de Ex-
humaciones 2021-2024, la Se-

Visita del secretario de Estado al Cementerio de La Soledad. VH

Prevén exhumar restos de
120 víctimas de la dictadura
OBJETIVO___Culminar la exhumación e identificar a las víctimas para que
puedan tener una “digna sepultura”, para lo que se firmará un protocolo

POLÍTICA Es la ‘número dos’ del PSOE-A

María Márquez presenta
una denuncia por “odio”
HUELVA | La vicesecretaria ge-
neral del PSOE-A y portavoz
del Grupo Socialista en el Par-
lamento andaluz, María Már-
quez, ha anunciado este lu-
nes que ha registrado “una
denuncia ante la Fiscalía por
el odio” que viene “sufriendo
en las redes sociales”, plas-
mado en “ataques” que “se
han intensificado” desde que
asumió sus actuales respon-
sabilidades en la dirección de
la federación socialista anda-
luza, al hilo del Congreso que
la formación celebró en Armi-
lla (Granada) hace ahora cua-
tro meses, en febrero. 

“No hacer nada no es una
opción”, asevera la vicesecre-
taria general del PSOE-A en
su comunicado, en el que ex-
plica que se ve “obligada a pe-
dir amparo a la justicia” por-

que, desde que asumió la por-
tavocía del Grupo Socialista
en el Parlamento y la vicese-
cretaría general del PSOE-A,
los “ataques” que ya venía re-
cibiendo “se han intensifica-
do”.

“No quiero ni puedo nor-
malizar que, cada vez que
comparto contenido en mis
redes sociales o en las de mi
partido, reciba insultos como
‘puta, rata, escoria, que tengo
las rodillas peladas o lo bien
que debo masturbar”, relata
María Márquez en su comuni-
cado, en el que subraya que
pide “amparo” a la justicia
“porque dedicarse a la políti-
ca, o simplemente opinar en
público, no puede equivaler a
recibir insultos y acoso sexual
y machista como si fuera par-
te del ‘cargo”.

cretaría de Estado de Memoria
Democrática financió con
18.000 euros los trabajos de in-
vestigación histórica y locali-
zación y delimitación de las fo-
sas de este cementerio de La
Soledad -incluyendo el proyec-
to en la subvención anual a la
Federación Española de Muni-
cipios y Provincias (FEMP)-.

Posteriormente, el Gobierno
de España ha financiado con
375.000 euros al Ayuntamiento
de Huelva para la exhumación
de estas fosas, con otras dos
subvenciones, en principio co-

mo aportación estatal en un
modelo de intervención con-
junta -como se ha realizado en
la fosa Pico Reja del cementerio
San Fernando de Sevilla o en
los cementerios de La Salud y
san Rafael en Córdoba capital-.

De este modo, con la primera
subvención de 100.000 euros,
el Ayuntamiento ha ejecutado
una primera campaña de tra-
bajos de exhumación durante
el verano de 2024, con 39 cuer-
pos exhumados. Con la segun-
da subvención de 275.000 eu-
ros, el equipo de la Universidad

de Granada inició el 10 de junio
la segunda campaña, que se
prolongará hasta finales de
agosto y prevé exhumar “no
menos” de 120 víctimas. En es-
te sentido, han apuntado que
en la primera semana podrían
haberse exhumado ya seis
cuerpos.

En esta misma línea de tra-
bajo, asociaciones, entidades y
representantes locales han va-
lorado “positivamente” el
compromiso institucional con
las políticas “para restituir y
hacer efectiva la Ley de Memo-
ria Democrática en todos sus
términos para retomar la digni-
dad esencial arrebatada a las
familias y restituir la memoria
de las personas asesinadas”.

Una vez adjudicados los tra-
bajos de la segunda campaña,
la Secretaría de Espado para la
Memoria Democrática tiene la
firme voluntad de culminar la
exhumación de estas fosas e
identificar a las víctimas para
que puedan tener una “digna
sepultura”. Para ello, convoca-
rá a las demás administracio-
nes para impulsar la firma de
un protocolo, “comprometien-
do las partidas presupuesta-
rias necesarias”, por lo que
considera que “urge la implica-
ción y participación de las de-
más administraciones para po-
der canalizar estos objetivos y
garantizar una intervención in-
tegral”.

TREN A su paso por San Juan del Puerto

HUELVA | El Ministerio de Trans-
portes y Movilidad Sostenible
ha adjudicado por 2,3 millones
de euros (IVA incluido) un con-
trato, a través de Adif, para se-
guir avanzando en las obras de
mejora de la línea de ferrocarril
convencional Sevilla-Huelva
(de 110,7 km), con el refuerzo
de un trazado a la altura de San
Juan del Puerto, con el fin de
“aumentar su fiabilidad y ope-
ratividad”. 

Según informa el Ministerio
en una nota, la actuación con-
siste en incrementar la consis-
tencia del terreno sobre el que
se asienta la plataforma de un
tramo de vía de unos 400 me-
tros, a la altura de la antigua
estación de esta localidad, me-
diante la inserción en el mismo
de pilotes de grava y la poste-
rior colocación de una geoma-
lla de refuerzo. 

También se renovará un dre-
naje transversal bajo la vía pró-
xima, para mejorar la evacua-
ción de aguas en la zona y au-
mentar la resiliencia de la in-
fraestructura a fenómenos me-
teorológicos adversos.

Al respecto, subraya que la
actuación se compatibilizará
con la prestación del servicio
ferroviario y se suma a las que
este Ministerio realiza para

“optimizar la línea”, en la que
está previsto que circule un
servicio de Autopista Ferrovia-
ria, al tiempo que se “trabaja
para contratar la redacción de
los proyectos de la línea de alta
velocidad que unirá Huelva
con Sevilla”.

Este contrato se enmarca en
la renovación de la línea en la
que actualmente se trabaja en
mejoras en el drenaje para re-
forzar la evacuación de aguas
en el tramo La Palma del Con-
dado y Niebla, afectado por
fuertes lluvias el pasado invier-
no, con actuaciones en los cau-
ces y drenajes transversales en
el arroyo Arzobispo, en el tér-
mino municipal de Niebla, y en
el arroyo Canillas, también en
San Juan del Puerto.

En el marco de estos trabajos
también se realizan mejoras
entre Villarrasa y Niebla -re-
fuerzo de balasto y optimiza-
ción de cunetas y drenajes- y
obras para ampliar a 750 me-
tros la vía de apartado de la es-
tación de Salteras, una de las
actuaciones en la línea contra-
tadas en el último año, junto
con la también ampliación de
este tipo de vía de la estación
de Escacena y la renovación de
vías e infraestructuras de
Huelva Cargas.

Adjudican las obras
para mejorar la línea
Sevilla-Huelva

SERVICIOS Presenta alegaciones a la nueva ordenanza reguladora del ciclo integral del agua

Facua reclama a Giahsa que la subida del
agua se haga de “forma escalonada”
HUELVA | Facua Huelva rechaza
“de pleno” la propuesta de ta-
rifas de agua presentada por
Giahsa Gestión Integral del
Agua de Huelva SA, que abas-
tece a unos 70 municipios de
la provincia, y le ha instado a
que “module la subida de las
tarifas del suministro de for-
ma escalonada a lo largo de
los siguientes años”. 

Así lo ha indicado

la asociación en una nota de
prensa remitida este martes,
en la que informa de que ha
presentado sus alegaciones
ante la Mancomunidad de
Servicios de la Provincia de
Huelva sobre la nueva orde-
nanza reguladora del ciclo in-
tegral del agua en la provin-
cia, que “recoge una propues-
ta de incremento tarifario del
11,2% para la cuota fija y de

hasta el 21,7% por habitante y
mes según el bloque de con-
sumo al que pertenezca. Unas
subidas que se repiten para
las tarifas de alcantarillado y
depuración”.

Facua Huelva critica que la
empresa suministradora de
agua plantee un aumento tan
significativo de sus tarifas de
agua “teniendo en cuenta
que, según han puesto de ma-

nifiesto diferentes estudios re-
alizados por la asociación,
sus precios ya son hasta un
31% más caras que Aguas de
Huelva”.

Es por ello que Facua Huel-
va entiende "imprescindible"
que "se module la subida de
las tarifas de forma progresiva
a lo largo de los siguientes
años, para evitar perjudicar a
los vecinos”.
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JAÉN  |
SUCESOS La víctima, que acabó en el hospital con 11 grapas de sutura en la cabeza, fue atacada tras la celebración del Orgullo en el Bulevar

Denuncian una “brutal agresión”
homófoba tras la celebración del Orgullo

Esperanza Calzado
JAÉN | La Federación Andaluza
Arco Iris denuncia que un jo-
ven de 30 años, identificado
como J.A, “fue brutalmente
agredido en Jaén” el pasado
viernes tras la celebración del
Orgullo en el Bulevar de la ca-
pital. La víctima, que acabó
en el hospital con 11 grapas de
sutura en la cabeza, fue ata-
cada por tres hombres al grito
de “maricón”, según la ver-
sión del colectivo.

De acuerdo con su relato,
los hechos ocurrieron a las
puertas del pub Rosetas, don-
de J.A. se encontraba con ami-
gos tras la fiesta del Orgullo.
Según explicó la víctima a la
Policía Nacional, dos jóvenes
comenzaron a insultarlo y
abofetearlo. 

Aunque huyeron ante el re-
vuelo, otro hombre de media-
na edad, acompañado por
una mujer y dos niños, parece
ser que continuó el ataque, ti-
rando a J.A. al suelo y golpe-
ándole la cabeza contra el pa-
vimento mientras profería in-
sultos homofóbicos.

“Me gustaría que sobre esta
gente caiga todo el peso de la
ley para que sirva de ejemplo
y nadie más vuelva a tener

que sufrir la violencia que
ejercieron sobre mí”, declaró
J.A, aún convaleciente por las
graves lesiones sufridas tras
la agresión.

Desde la Federación Arco
Iris, su co-presidente Gonzalo
Serrano ha condenado enér-

Banco pro LGTBI en le Bulevar de Jaén. ESTEFANÍA DI GIOVANI

DENUNCIA___La Federación Andaluza Arco Iris denuncia que un joven de 30 años, identificado
como J.A, “fue brutalmente agredido en Jaén” por tres hombres el viernes al grito de “maricón”

el perfil típico de quienes co-
meten delitos de odio: “Hom-
bres frustrados con proble-
mas de gestión de la rabia y
baja autoestima que intentan
compensar humillando a
otros”. Arco Iris también des-
miente los intentos de la ex-

trema derecha de culpar a la
inmigración por la inseguri-
dad del colectivo, subrayan-
do que muchas personas in-
migrantes llegan a España
precisamente para vivir en un
país que respete sus dere-
chos.

gicamente la agresión, seña-
lando a los discursos de odio
de la extrema derecha como
presuntos responsables del
aumento de la violencia con-
tra el colectivo LGBTIQA+. 

La federación asegura que
los tres agresores encajan en

EDUCACIÓN CCOO pide al Ayuntamiento de la capital que intervenga para evitar golpes de calor en el personal de limpieza de colegios

REDACCIÓN | El sindicato del Há-
bitat de CCOO ha pedido al
Ayuntamiento de Jaén que in-
tervenga y autorice el cambio
de horario para evitar golpes
de calor en el personal encar-
gado de la limpieza de los co-
legios públicos dependientes
del Consistorio.

El sindicato ha remitido va-
rios escritos dirigidos a la em-
presa Soldene, que es la res-
ponsable del servicio de lim-
pieza de los colegios públicos
dependientes del Ayunta-
miento de Jaén, en los que les
solicita el cambio de horario

para que las trabajadoras no
estén soportando las altas
temperaturas que se regis-
tran en la capital jiennense.

El horario de trabajo es de
14,30 horas, hasta las 21,30
horas, cuando mas aprieta el
calor. CCOO les solicitó el
cambio de horario en turno
de mañana, una vez que ya
han terminado las clases, y
los colegios están vacíos, pe-
ro lo han rechazado argumen-
tando, según apunta CCOO,
que el Ayuntamiento no
acepta el cambio de horario.

CCOO han avanzado que

denunciarán tanto al Ayunta-
miento de Jaén, como a la em-
presa Soldene por “falta de
responsabilidad y falta de
medidas preventivas”, ya que
esta situación de cambio de
turno de trabajo, “no afecta al
normal desarrollo del servi-
cio de limpieza”, máxime
cuando en años anteriores
“se realizó el cambio de hora-
rio y no hubo problema algu-
no”.

Para el sindicato, “no es
normal que en todos los IES
de la provincia de Jaén, se les
haya cambiado el turno de

tarde a la mañana, evitando
así las horas de más calor y
que en los colegios públicos
no se acepten dichos cam-
bios”.

Subrayan en un comunica-
do en que la empresa “para
nada es ejemplo de buenas
prácticas” y el Ayuntamiento
de Jaén, como responsable di-
recto de este servicio, “calla
ante cualquier tema relacio-
nado con esta empresa”.

También señalan que el
contrato para este servicio
“está cumplido y no sale a li-
citación”, por lo que avisan

CCOO urge al Ayuntamiento medidas contra 
el calor para los limpiadores de colegios

Fachada del Ayuntamiento de Jaén. EUROPA PRESS

que procederán a “denun-
ciar cualquier incidencia que
se produzca en el servicio”, y
responsabilizarán a Soldene
y al Ayuntamiento de Jaén,

“si algún trabajador/a sufre
algún tipo de accidente con
motivo de la alertas de ola de
calor que se están produ-
ciendo a diario en Jaén”.

Apunte

Esperanza Calzado
■ El Ayuntamiento de la
capital jiennense condena la
presunta agresión homófoba
a un vecino de la ciudad y
advierte de los discursos de
odio que alimentan este tipo
de actos cuyos agresores no
representan a Jaén. 
Desde el Consistorio
destacan la importancia de
denunciar este tipo de
comportamientos y
agresiones que justifican con
mucho la conmemoración
del Dia Internacional del
Orgullo LGTBI; “la sociedad
debe saber que hay que
arropar a las víctimas y los
agresores que no hay cabida
para su comportamiento”.
El Consistorio muestra su
apoyo y colaboración a la
víctima y su solidaridad al
colectivo; “Vivir en el
respeto, convivir y no
agredir por ejercer derechos
de la persona y reconocidos
por la ley forman parte de
las normas básicas que nos
rigen como sociedad”, dice
la edil de Igualdad, Eva
Funes.

Condena del
Ayuntamiento
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Jaén  |

EDUCACIÓN  Jornadas en la UJA

ESPERANZA CALZADO | La Universi-
dad de Jaén acoge las XXIII
Jornadas de CRUE-Internacio-
nalización y Cooperación, un
espacio para debatir y com-
partir experiencias sobre el
futuro de la internacionaliza-
ción y la cooperación en las
universidades españolas.

El rector de la Universidad
de Jaén, Nicolás Ruiz, destacó
en la inauguración la impor-
tancia de la movilidad inter-
nacional, la internacionaliza-
ción, la financiación de pro-
gramas internacionales, la
atracción de talento y la coo-
peración al desarrollo, en un
contexto global complejo. 

Nicolás Ruiz subrayó que es
clave para la excelencia do-
cente e investigadora, la crea-
ción de redes globales y el
desarrollo social y territorial,
especialmente en provincias
como Jaén, que enfrentan re-
tos como la despoblación y la
falta de oportunidades para
los jóvenes.

Ruiz resaltó el compromiso
de la UJA con la internaciona-
lización, con más de 1.500
acuerdos de movilidad con
universidades de casi 100 pa-
íses y el liderazgo de la Alian-
za NEOLAiA, que agrupa a
universidades jóvenes de 9
países europeos. 

Sin embargo, señaló que la
falta de financiación limita
una internacionalización ple-
na. Las jornadas, centradas
en el impacto de la interna-
cionalización en la transfor-
mación territorial y social,
buscan generar diálogo para

un futuro universitario más
global e inclusivo.

El acto inaugural contó con
la participación de Abelardo
de la Rosa, secretario de Esta-
do de Educación, quien de-
fendió la internacionaliza-
ción como una necesidad es-
tratégica para atraer talento y
enriquecer el sistema univer-
sitario español. 

Ricardo Mairal, presidente
de CRUE-Internacionaliza-
ción y Cooperación, destacó
los ejes de la internacionali-
zación: Europa, Iberoaméri-
ca, África y Asia, y la impor-
tancia de la cooperación en
un mundo necesitado de co-
laboración.

José Carlos Gómez Villa-
mandos, consejero de Univer-
sidad de la Junta de Andalu-
cía, resaltó la proyección in-
ternacional de la Universidad
de Jaén y la prioridad de la in-
ternacionalización en la nue-
va Ley de Universidades an-
daluza. 

Finalmente, el alcalde de la
capital jienennse, Julio Mi-
llán, celebró que la ciudad
sea sede de estas jornadas,
destacando su potencial co-
mo motor de transformación
gracias a la UJA.

Jaén, epicentro sobre
el debate de la
internacionalización
de las universidades

INDUSTRIA  Linares como epicentro, gracias a la llegada de importantes inversiones chinas

ESPERANZA CALZADO | El presiden-
te de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno, ha destaca-
do el resurgimiento industrial
de la provincia de Jaén, con
Linares como epicentro, gra-
cias a la llegada de importan-
tes inversiones chinas. Du-

Visita del presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, a Santana. JUNTA DE ANDALUCÍA

Moreno augura
el “renacimiento
industrial” de la
provincia de Jaén
REFERENTE___ Coronet ensamblará vehículos todoterreno
innovadores con una inversión inicial de 50 millones de
euros y la creación de 500 empleos

Será gracias a proyectos co-
mo los de Desay Automotive y
Coronet. En el primero de los
casos, la empresa está dedi-
cada a la producción de pan-
tallas táctiles para marcas au-
tomovilísticas líderes. Por su
parte, Coronet ensamblará

rante su visita al Parque Cien-
tífico Tecnológico del Trans-
porte Santana, Moreno ha
puesto en valor el regreso de
la fabricación de vehículos a
la Ciudad de las Minas, cator-
ce años después del cierre de
Santana Motor.

vehículos todoterreno inno-
vadores con una inversión
inicial de 50 millones de eu-
ros y la creación de 500 em-
pleos. A ojos del presidente
del Gobierno autonómico,
ambos son ejemplos del dina-
mismo que está recuperando
la provincia. “Linares volverá
a ser un referente en la indus-
tria de la automoción, y estas
inversiones son una muestra
de confianza en el potencial
de Jaén”, afirmó Moreno.

En este sentido, Juanma
Moreno defendió que el Go-
bierno andaluz está facilitan-
do la implantación de estas
empresas mediante incenti-
vos regionales, asesoramien-
to y la simplificación admi-
nistrativa a través de la Uni-
dad Aceleradora y la Agencia
TRADE. Moreno subrayó que
Andalucía ofrece un entorno
competitivo, con estabilidad
institucional y financiera,
que posiciona a la región co-
mo un destino atractivo para
los inversores.

El impulso no se limita a es-
tas empresas.Compañías co-
mo Grupo Escribano, una de
las empresas referentes en el
sector de la defensa a nivel in-
ternacional, la firma Escriba-
no Mechanical & Enginee-
ring, se instalará en Linares
de la mano del Cetedex.Su
compromiso es instalarse en
el Parque Empresarial de
Santana, en Linares, y gene-
rar unos 150 puestos de traba-
jos.

Novaindef, Cetemet, Com-
pin Fainsa y Evolutio, esta úl-
tima con 200 empleos genera-
dos, también están contribu-
yendo a la revitalización de la
zona.

La consejera de Economía,
Carolina España, y la alcalde-
sa de Linares, Auxi del Olmo,
acompañaron al presidente
en la visita, destacando la im-
portancia de estas iniciativas
para el futuro económico de
Jaén.

La Universidad de Jaén
tiene más de 1.500
acuerdos de movilidad
firmados con
universidades
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“Lo viví y lo
disfruté mucho
porque no soy
un grandísimo
fan de la
Fórmula 1. No
es que no me
guste, sino que
me interesan
más otros
deportes. Pero,
evidentemente,
ahora
reconozco más
el esfuerzo
desde dentro,
porque lo he
visto y me
interesa”

“Dirigir me
parece
dificilísimo.
Creo que yo veo
el mundo
desde el actor,
no desde el
director. Lo
primero que
hago, es
ponerme en la
piel de esa
persona, no
verla desde
fuera”

‘‘
“Brad Pitt es muy amable, humilde,
generoso y hace que tú brilles”

Entrevista Javier Bardem Javier Bardem protagoniza junto a
Brad Pitt ‘F1: La película’, la
superproducción ambientada en
el mundo del automovilismo de

élite dirigida por Joseph Kosinski
(Top Gun: Maverick) y que se se
estrena en cines este viernes 27
de junio.Actor

LOS ÁNGELES. EUROPA PRESS

E n F1: La película,rodada en co-
laboración con la FIA en circui-
tos reales durante la celebra-
ción de algunos de los grandes

premios que componen el Campeona-
to Mundial de Fórmula 1, Bardem in-
terpreta a Rubén Cervantes, antiguo
piloto y ahora el dueño de un equipo
de Fórmula 1 al borde del colapso eco-
nómico. Para el actor español, el papel
ofrecía muchos atractivos. “Me intere-
saban muchos aspectos de esta pelícu-
la. El hecho de poder trabajar con Jo-
seph, el director, que había hecho Top
Gun, una película que disfruté mucho
y que celebré porque trajo gente al cine
en un momento muy complicado pos-
pandemia. Esa película hizo mucho
por el cine”, afirma Bardem en una en-
trevista concedida a Europa Press.

También le sedujo la dimensión
emocional de su personaje, el director
y dueño del equipo colista de la parri-
lla que busca desesperadamente evis-
tar su desaparición. “Me gustaba la
idea de equipo, de ser la cabeza visible
de un equipo, pero al mismo tiempo
dando espacio a cada uno de ellos y
poder llevar el proyecto adelante. La
película tiene una parte muy emotiva.
Aparte de la espectacularidad, hay
también una parte de humor y emo-
ción que llega al espectador”, explica.

Uno de los grandes atractivos del fil-
me es la química entre Javier Bardem y
Brad Pitt. El intérprete español elogia
no solo el talento de su compañero de
reparto, sino también su generosidad y
humildad en el set de rodaje. “Fue una
delicia, es un tipo muy sencillo... es
muy amable, muy generoso, muy hu-
milde”, dice Bardem.

“Es productor de la película tam-
bién y se aseguraba de que todo el
mundo estuviese bien cuidado. Está
constantemente ocupado en que tú
brilles, quitándose él del medio”, des-
taca el intérprete español que asegura
que “como actor” Pitt “es una delicia
porque es totalmente libre”. “Juegas a
pasar la bola y a ver qué pasa... De
pronto entra con humor, de pronto lo
hace más serio. Y es maravilloso ver
eso delante de tus ojos. He crecido
viéndole y ha hecho trabajos que ad-

miro muchísimo. Y es guapísimo, lo
tiene todo”, dice entre risas.

La adrenalina de la Fórmula 1
Aunque el oscarizado actor no se con-
sidera un gran aficionado a la Fórmula
1, la experiencia de filmar en los circui-
tos reales en los que compartieron al-
gunos planos con figuras reales del de-
porte como Fernando Alonso, Max
Verstappen, Carlos Sainz o Lewis Ha-
milton, también productor de la pelí-
cula, le dejó huella. “Lo viví y lo disfru-
té mucho porque no soy un grandísimo
fan de la Fórmula 1. No es que no me
guste, sino que me interesan más otros
deportes. Pero, evidentemente, ahora

reconozco más el esfuerzo desde den-
tro, porque lo he visto y me interesa”,
cuenta.

Con una carrera consolidada como
actor y productor, Bardem afirma que
dar el salto a la dirección no entra en
sus planes más inmediatos: “Cada vez
que pasa el tiempo, me doy más cuenta
de que no. Dirigir me parece dificilísi-
mo. Creo que yo veo el mundo desde el
actor, no desde el director. Lo primero
que hago, inconscientemente, es po-
nerme en la piel de esa persona, no ver-
la desde fuera e imaginar cómo se ve
desde fuera”, concluye.

En F1: La película, Sonny Hayes
(Pitt) es un piloto de Fórmula 1 que tras

sufrir un grave accidente en los 90,
abandona la competición. Rubén Cer-
vantes (Bardem), dueño de la escude-
ría APXGP en apuros, lo convence para
volver a la F1. El objetivo es salvar el
equipo y luchar por el campeonato,
junto al joven piloto Joshua Pearce
(Damson Idris).

La película explora la rivalidad en-
tre Sonny y Joshua, y cómo Sonny debe
enfrentarse a su pasado y a la feroz
competencia dentro de la F1 para en-
contrar la redención. Los actores Dam-
son Idris, Kerry Condon, Tobias Men-
zies, Sarah Niles, Joseph Balderrama y
Abdul Salis, entre otros, completan el
reparto de la cinta. ■

ÓBITO

Muere la actriz y
representante
Clara Heyman

REDACCIÓN | La actriz y representante de actores Clara Heyman ha fallecido a
causa de un cáncer, según ha explicado su socia en su empresa de representa-
ción, Paloma Fernández, en declaraciones a Europa Press. Así, su compañera
-representan a personalidades como Ana Belén, Adriana Ozores, Carlos Hipó-
lito, Miguel Bosé, Pedro Alonso, Coque Malla, Nacho Duato- la ha recordado
como “una persona fantástica”.

Extra

EUROPA PRESS
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SOCIEDAD Creen que ampliar el derecho al voto es una medida de “justicia” y una “herramienta necesaria” para “revitalizar” las democracias

Más de 60 expertos piden en un manifiesto
rebajar la edad de voto hasta los 16 años 
MADRID.  EUROPA PRESS | Más de 60
expertos, entre los que se en-
cuentran actuales profesores
de universidades e investiga-
dores, han pedido en un mani-
fiesto rebajar la edad de voto a
los 16 años, que defienden que
“es un acto de justicia”.

Así lo ponen de manifiesto
es la iniciativa Voto a los 16
años: Un paso fundamental
para fortalecer la democracia.
En esta admiten que rebajar la
edad de voto a 16 años no resol-
verá “todos los problemas” de
las sociedades, pero aseguran
que contribuirá “a superar una
discriminación por motivo de
edad”. “Es un acto de justicia
hacia los niños, niñas y adoles-
centes y aporta un impulso re-
novador que fortalece la demo-
cracia”, recalcan.

Igualmente, consideran que
“la democracia, la participa-
ción y la ciudadanía son pila-

res fundamentales de las so-
ciedades modernas, pero su vi-
gencia enfrenta desafíos”. En
este sentido, exponen que la
ampliación del derecho al voto
a quienes aún no han cumpli-
do 18 años es una “cuestión ur-
gente” e “insuficientemente

explorada”.
“La exclusión del derecho al

voto por motivo de edad es una
barrera antidemocrática que
perpetúa una injusticia y debi-
lita el demos”, apuntan.

Asimismo, señalan que am-
pliar el derecho al voto a las

personas de 16 y 17 años es una
medida de “justicia” y una
“herramienta necesaria” para
“revitalizar” las democracias
ante “un momento de crecien-
te preocupación por la des-
afección política y de cuestio-
namiento de los sistemas de-
mocráticos”. Para los expertos
es “una apuesta inequívoca
por la ampliación de dere-
chos”.

En esta misma línea, indi-
can que “supone una cuestión
de salud democrática, orienta-
da a reforzar la legitimidad del
sistema y corregir desequili-
brios generacionales cada vez
más acusados”.

Además, aseguran que, ac-
tualmente, los adolescentes
están situados “en la diana de
las críticas” de una sociedad
que les escucha “poco” y que
“no llega a comprenderlos”.
“En el plano de sus derechos

de ciudadanía se encuentran
en un limbo político: aportan a
la sociedad, pagan impuestos
indirectos y viven cada día los
efectos de decisiones políticas
sobre las que no pueden influir
directamente, aunque tam-
bién heredarán sus conse-
cuencias”, explican.

Los expertos dicen que la si-
tuación de los jóvenes supone
una “marginación” y alertan
de “consecuencias concretas”.
Por un lado, indican que “fo-
menta agendas políticas des-
equilibradas”, en la que que-
dan sin abordar “suficiente-
mente” temas “cruciales” para
las generaciones más jóvenes,
como la crisis climática, la vi-
vienda, la educación, o el em-
pleo juvenil.

Por otro lado, avisan de que
“profundiza la fractura inter-
generacional”. “Si la democra-
cia se fundamenta en el princi-

pio de igualdad, no puede con-
siderarse igualitario un siste-
ma que no escucha a quienes
más tiempo vivirán bajo las
consecuencias de sus políti-
cas”, argumentan.

En esta línea, destacan que
“la justicia intergeneracional
exige reconocer el derecho de
las personas más jóvenes a de-
cidir sobre su presente y sobre
su futuro, especialmente en
sociedades cada vez más enve-
jecidas como la española”. “La
ampliación del derecho al voto
a los 16 años implica una
apuesta por fortalecer la de-
mocracia desde la base y por
avanzar hacia una democracia
más inclusiva”, recalcan.

La ampliación de la edad de
voto a los 16 años estará recogi-
da en el borrador de la Ley de
Juventud en la que trabaja el
Ministerio de Juventud e Infan-
cia.

Jóvenes durante una iniciativa educativa. EUROPA PRESS/ ARCHIVO
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confirmado a este medio, repasar grandes
descubrimientos que ha obtenido duran-
te toda su carrera sobre el cante jerezano.
Manuel nació en el pueblo sevillano de
Arahal, en 1958, en una familia humilde y
trabajadora, marcada en sus primeros
años por las fatigas de una época en la
que la abundancia no reinaba precisa-
mente en su casa, ni en la de muchos veci-
nos. Como comenta en su libro, de 406 pá-
ginas y diez capítulos, su afición al cante
nació en Sevilla, tierra en la que ha des-
empeñado su amplia trayectoria en la in-
vestigación, la difusión y la crítica fla-
menca. No en vano, hoy por hoy, es uno
de los nombres con más prestigio dentro

de la profesión. 
Incluye en este libro, además sus prin-

cipios en la Peña El Chozas o la de Anto-
nio Chacón en la capital, numerosas
anécdotas y vivencias con artistas con los
que compartió momentos imborrables.
No siempre sus críticas, con un tono en
muchos casos temido, gustaron a muchos
de esos nombres que sobrevolaban los
carteles y programaciones como las de la
Bienal de Flamenco de Sevilla. Se para en
su etapa en Triana, recorre la influencia
de El Carbonerillo en su vida y profesión,
y las distintas publicaciones que lo consa-
gran como referencia para las siguientes
generaciones. 

Sus libros son verdaderos manuales,
foco de información veraz y esclarecedo-
ra, con protagonistas como Niña de los
Peines, Fernando de Triana, Manuel Esca-
cena o el ya mencionado Carbonerillo.
Sus imprescindibles aportaciones han
servido de méritopara hacerse con gran-
des reconocimientos como el otorgado
por la Cátedra de Flamencología de Jerez
en 2010, o el que la Escuela de Flamenco
de Andalucía le otorgó en 2020 en la cate-
goría de Investigación. Estos premios, los
de la EFA precisamente, cuentan actual-
mente con su dirección habiendo conse-
guido situarlos en un especial lugar en la
actualidad. Otro de los importantes galar-
dones que reposan en sus vitrinas es el
Trofeo Pencho Cros del Festival Interna-
cional del Cante de las Minas en 2023.
Otro de los capítulos muestra una amplia
galería fotográfica, y en el siguiente desta-
ca la relación con maestros y compañeros
de la profesión como el siempre recorda-
do Miguel Acal, Luis Caballero, Félix
Grande, Manuel Ríos Ruiz o Blas Vega. 

Actualmente, Manolo sigue escribien-
do semanalmente en Diario de Sevilla,
después de más de cuarenta años como
articulista y crítico en El Correo de Anda-
lucía y dirige el Festival Internacional
Guirijondo de Palomares del Río que en
2025 ha cumplido tres ediciones. Estas
memorias cuentan con el prólogo de Car-
men Arjona, periodista y Doctora en Fla-
menco, además de una gran amiga de Bo-
hórquez, quien destaca de esta publica-
ción que “aporta una porción interesantí-
sima de la vida del crítico”. Bohórquez,
que dotó de contenido y estructuras los
inicios de Expoflamenco, decidió un día
dejar la crítica apartada para otros queha-
ceres.

Tras ese paseo tanto por el libro como
por otros temas relacionados con Jerez,
sus artistas y vicisitudes, la peña del ba-
rrio de San Miguel ha preparado un recital
de cante de Luis Moneo con la guitarra de
su hijo Juan Manuel Moneo. Ambos pon-
drán el broche de oro a un acto que el es-
critor ha definido como “muy especial y
muy flamenca”.   ■

Juan Garrido
JEREZ

La Peña La Bulería de Jerez será el si-
tio en el que Manuel Bohórquez,
uno de los críticos e investigadores
más reputados de la historia del fla-

menco, presente las memorias que publi-
có recientemente bajo el título Memorias
del Pellizco, Medio siglo en la vida de un
crítico flamenco. La cita está prevista pa-
ra el próximo viernes, 27 de junio, a las
nueves de la noche y con la entrada gra-
tuita.  

El investigador explicará determinados
aspectos que recoge su libro, editado por
Colibrí Ediciones, además de, como ha

El crítico flamenco Manolo Bohórquez
presenta sus memorias en Jerez 

El crítico flamenco,
Manolo Bohórquez,
retratado por Quico

Pérez-Ventana. PÉREZ

VENTANA

Extra  | Cultura

FLAMENCO Su afición nació en Sevilla, tierra en la que ha desempeñado su amplia trayectoria en la investigación, la difusión y la crítica 

PEÑA LA BULERÍA___El acto tendrá lugar este viernes 27 de junio en la sede de la entidad
y contará con el cante de Luis Moneo y con la guitarra de Juan Manuel Moneo 

La agenda de Paco Cepero sigue mostrando su intensidad no ya
solo por las numerosas actuaciones que ofrece en grandes
escenarios sino también por los reconocimientos que sigue
recogiendo el guitarrista del barrio de San Miguel. No hace mucho
más de un mes que la Peña La Bulería anunció que el maestro
recibirá en noviembre el I Galardón La Bulería, trofeo que ha
creado la entidad y que se le hará entrega en la Exaltación de la
Bulería por su aportación a este estilo tan jerezano en sus casi
setenta años de carrera.
El 30 de mayo recogió en el Teatro Coliseo Villacarrillo (Jaén) el
premio Leyenda Viva de la Peña Flamenca La Campiña, el pasado

fin de semana hizo lo propio con el Premio Paco Toronjo en el Festival
Flamenco Ciudad de Huelva, otorgado por el ayuntamiento onubense,
sumándose a estos reconocimientos la publicación del libro escrito
por Francisco Cuaresma y en el que se repasa la vida de uno de los
músicos españoles más populares de las últimas décadas. El pasado
martes fue uno de los protagonistas de la II Gala Premios del
Flamenco Cajasol compartiendo terna entre los premiados con su
paisano José Mercé y el maestro sevillano Manolo Marín. 
En los próximos meses estará en grandes escenarios como en el
Festival Internacional de Cante Flamenco de Lo Ferro y lo más
reciente será este próximo viernes, 27 de junio, jornada en la que el

compositor desembarcará en el Teatro de la Zarzuela de Madrid.
Con el espectáculo Corazón y Bordón, bajo la dirección escénica de
Paco López, el jerezano realizará una semblanza sonora de su
propia obra con títulos como Noche Andalusí, Despertar en Jerez,
Ermita de San Telmo, Recuerdos de ti, o A mi aire. 
Su actuación contará con otros artistas como los jerezanos David
Lagos y Melchora Ortega, al cante, las guitarras de Paco León y
Diego Amaya, y la percusión de Perico Navarro. Participará Sergio
de Lope en los instrumentos de viento y madera. Cepero sigue, por
tanto, ofreciendo sus importantes creaciones al público, sus
composiciones, letras y música, como por ejemplo las que publicó
en el mes de febrero junto a Samuel Serrano, unas bulerías
dedicadas a toreros como Manzanares, Curro Romero, Morante,
Rafael de Paula y Borja Jiménez. 

Paco Cepero, este viernes en el Teatro de la Zarzuela 
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Lionel Messi de Inter Miami en acción contra Vitor Roque  de Palmeiras. EFE/EPA/CRISTOBAL HERRERA-ULASHKEVICH

MIAMI (EE.UU.). EFE | Lionel Messi
contra su pasado o el reen-
cuentro del clan Barça con su
antiguo entrenador Luis Enri-
que serán alguno de los mo-
mentos destacados que deja-
rá el cruce de octavos de final
del Mundial de Clubes entre el
PSG y el Inter Miami, tras el
empate de los estadouniden-
ses contra el Palmeiras.

El Inter Miami parecía te-
nerlo todo de cara para acabar
líder del grupo A cuando iba
ganando por dos goles al Pal-
meiras en el minuto 80 del úl-
timo encuentro de la fase de
grupos. Sin embargo, dos go-
les de los brasileños en ese

corto lapso de tiempo cambió
las tornas y puso a los brasile-
ños primeros por la diferencia
de goles.

El encuentro entre Inter
Miami y PSG tendrá lugar el
próximo 29 de junio en el Mer-
cedez-Benz Stadium de Atlan-
ta. Será la primera vez que
Messi se cruce con el equipo
parisino desde que abando-
nara Francia en el verano de
2023 para fichar por el equipo
floridano.

No es un secreto que la eta-
pa del argentino en el PSG no
fue la soñada por ninguna de
las dos partes. Sus dos tempo-
radas en París se saldaron con

dos títulos de la liga francesa,
pero con dos eliminaciones
consecutivas en octavos de fi-
nal en la Liga de Campeones
de la UEFA.

El PSG viene de tocar la glo-
ria europea de la mano del
técnico español Luis Enrique.
El entrenador llegó a Francia
precisamente la temporada si-
guiente a la salida de Messi,
con quien había compartido
tres años en el FC Barcelona.

Además de Messi, Luis En-
rique también entrenó a Luis
Suárez, Sergio Busquets y Jor-
di Alba -todos ellos actual-
mente en el Inter Miami- du-
rante su etapa en el Barça.

PSG e Inter Miami
se cruzan en octavos

Alcaraz ya
es el cuarto
español con
más títulos

MURCIA. EFE | Carlos Alcaraz
Garfia buscará a partir de la
semana que viene en Wim-
bledon su sexto título de 2025
y el vigésimo segundo de su
todavía corta pero muy exito-
sa carrera profesional y se
presentará en el All England
Lawn Tennis and Croquet
Club de Londres como el
cuarto tenista español con
más trofeos ganados en el cir-
cuito.

El joven jugador murcia-
no, quien a sus 22 años cum-
plidos el 5 de mayo es segun-
do de la clasificación ATP -
está a 1.130 puntos del núme-
ro 1 del italiano Jannik Sin-
ner-, ganó en Queen’s su títu-
lo 21 en 27 finales disputadas
y sigue progresando en su
juego y en su palmarés.

Sabiendo que los 109 trofe-
os conquistados por el esta-
dounidense Jimmy Connors,
los 103 del suizo Roger Fede-
rer, los 100 del serbio Novak
Djokovic, los 94 del checo
Ivan Lendl y los 92 del ma-
llorquín Rafa Nadal, los te-

nistas más laureados de la
historia, le quedan muy lejos
todavía, el de El Palmar con-
tinúa subiendo posiciones en
ese ranking y, en lo que res-
pecta al ámbito nacional, ya
sólo el propio Nadal, Manuel
Orantes con 34 y David Ferrer
con 27 aparecen por delante
de Alcaraz en número de títu-
los ATP.

El pupilo de Juan Carlos
Ferrero y Samuel López ade-
lantó a Carlos Moyà, quien se
quedó en 20, mientras que
por detrás aparecen Álex Co-
rretja con 17, Manolo Santana
con 16 -éste consiguió un to-
tal de 73 antes de la era Open-
, José Higueras y Ferrero tam-
bién con 16, Emilio Sánchez
Vicario con 15, Sergi Brugue-
ra y Alberto Berasategui con
14, otro murciano como Nico-
lás Almagro con 13, Roberto
Bautista, Tommy Robredo y
Albert Costa con 12 y Félix
Mantilla con 10.

Un total de 49 tenistas es-
pañoles ganaron al menos un
torneo del circuito.

21 EN 27 FINALES___ Buscará a partir
de la semana que viene en
Wimbledon su 22º título de la ATP

Putellas: “La
Eurocopa  la
tengo entre
ceja y ceja”

FÚTBOL (F)

LAS ROZAS (MADRID). EFE | Alexia
Putellas, jugadora de la selec-
ción española femenina de
fútbol y del Barcelona, afirmó
que la Eurocopa que está cerca
de empezar en Suiza es un tor-
neo que tiene “entre ceja y ce-
ja” después de haberse perdi-
do la edición anterior al sufrir
una grave lesión justo antes
del comienzo de la misma.

“No te voy a engañar, es una
competición que tengo entre
ceja y ceja después de la lesión
que tuve el día antes de empe-
zar la última Eurocopa. Ya está
ahí casi. Tengo muchísimas
ganas. Me he preparado mu-
cho tiempo para este momen-
to y, sobre todo, a disfrutarla,
que creo que es una competi-
ción muy bonita, y a competir
para ganar todos los parti-
dos”, dijo. “Sin duda soy una
mejor Alexia (después de
aquella lesión). Me conozco
mucho más, sé cuáles son mis
cualidades, sé dónde está
también mi trabajo. Todo el
sufrimiento, al final, creo que
te hace evolucionar como per-
sona y como deportista. Sé
gestionar mucho mejor mo-
mentos malos, sé saborear los
momentos buenos también.
En general este año he disfru-
tado muchísimo. El reto es se-
guir alargando esa sensación
para esta Eurocopa y ayudar al
máximo al equipo”, añadió en
la Ciudad del Fútbol de Las Ro-
zas. Putellas reconoce que en
ese tiempo entre Eurocopas
también ha cambiado «radi-
calmente» todo lo que les ayu-
da a ser mejores como los via-
jes o los entrenamientos y que
ahora las condiciones son de
“nivel equipo top masculino”.

BALONCESTO Final de la Liga Endesa

VALENCIA. EFE | El Valencia Bas-
ket recibe hoy al Real Madrid,
en el tercer encuentro de la fi-
nal de la Liga Endesa, obliga-
do a ganar para seguir vivo y
con la idea de conseguir ese
triunfo para alargar un parti-
do más su historia en la Fon-
teta, pabellón que abandona-
rá al acabar la campaña para
trasladarse al Roig Arena.

Se espera que el pabellón
presente un lleno total para
una cita que o bien será histó-

rica por ser la última del equi-
po en la Fonteta o bien será
una gran alegría para sus se-
guidores, porque supondrá
que el equipo ha forzado un
cuarto partido.

Pase lo que pase, el Valen-
cia cerrará esta semana su
historia en la Fonteta, un pa-
bellón municipal en el que
debutó en un encuentro ofi-
cial el 12 de septiembre de
1987, en el que lleva 1.006 par-
tidos oficiales de su primer

equipo masculino, que con-
quistó en esta cancha la ACB
de 2017 y dos ediciones de la
Eurocopa, la de 2003 y la de
2019.

El Valencia tiene ahora por
delante un reto que ningún
equipo ha conseguido hasta
ahora en las finales de la
ACB: dar la vuelta a un 2-0 pa-
ra acabar por llevarse el títu-
lo. Ningún equipo lo ha con-
seguido en las dieciocho oca-
siones que ha sucedido.

El Valencia quiere un baile más en la Fonteta

TENIS Ranking ATP FÚTBOL Mundial de Clubes

El equipo de Pedro Martí-
nez afronta este encuentro
tras no haber sido capaz de
lograr su objetivo de ganar al
menos uno de los partidos en
el Movistar Arena pero ha-
biendo estado cerca de poder
hacerlo, especialmente en el
segundo encuentro.

En la apertura de la final, el
pasado viernes, el Valencia
aguantó durante tres cuartos
aunque lo hizo a remolque y
en el último ya no pudo hacer

frente al Madrid. En cambio,
el domingo, llegó a dominar
el choque en buena parte del
mismo y entró en ventaja a los
últimos minutos pero no supo
evitar que los locales forzaran
una prórroga en la que no tu-
vieron opciones.

El encuentro estará marca-
do en parte por las declara-
ciones posteriores al segundo
de Pedro Martínez, que de-
nunció que había habido
errores arbitrales graves que

DEPORTES |

habían perjudicado a su equi-
po en el tramo final.

El técnico hizo especial
mención a un tapón de Walter
Tavares al dominicano Jean
Montero cuando el Valencia
aún iba por delante, pero en
la previa del choque no ha
querido incidir en ese aspecto
y ha dicho que deben centrar-
se en lo que depende de ellos.

En los dos primeros parti-
dos, el Valencia ha consegui-
do contener al interior cabo-
verdiano en defensa, pero ha
sufrido para atacar cuando
estaba en la pista, porque ha
cambiado sus dinámicas
ofensivas. 

MOMENTO DESTACADO___Messi y el clan ‘Barça’ se
reencontrarán con su antiguo entrenador Luis Enrique



Rafa Mir calentando con balón. EP

P. G. C.
SEVILLA | Dicen que las segun-
das partes no son buenas, pe-
ro parece que Rafa Mir quiere
romper este mito y tras termi-
nar su cesión en el Valencia,
el delantero trabaja ya física-
mente para estar en las mejo-
res condiciones de cara a la
próxima temporada.

El murciano ha subido a
sus redes sociales un vídeo
donde se le puede ver ejerci-
tándose en el gimnasio de la
Ciudad Deportiva José Ramón
Cisneros. De esta forma, se
adelanta unos días antes de
que el grupo empiece la pre-
temporada, la cual iniciará el
4 de julio.

El ariete tiene contrato has-
ta 2027, aunque todavía es
una incógnita saber si cuenta
en los planes de Antonio Cor-
dón y Matías Almeyda. Es
más, su año en la ciudad del
Turia no ha sido el más con-
vincente, metiendo dos goles
y dando dos asistencias en 22
partidos en los que ha jugado
770 minutos. Los tantos fue-
ron contra el SD Ejea en la se-
gunda ronda de la Copa del
Rey y al Real Betis en la jorna-
da número 38 de LaLiga.

Además, su temporada se
ha visto salpicada por una de-
nuncia que lo acusa de un
presunto delito de agresión
sexual. Una cuestión que lo
mantuvo apartado del equipo
durante un tiempo y que ter-
minó de convencer al Valen-
cia para no ejercer la opción
de compra de 5 millones de
euros que el Sevilla le había
ofrecido.

Después de un curso donde
los delanteros no han estado
al nivel que se esperaba en el
Ramón Sánchez-Pizjuán, Ra-
fa Mir ha empezado su puesta
a punto para iniciar la carrera
de la titularidad con ventaja.
Tendrá que pelear el puesto
con Isaac Romero, Kelechi
Iheanacho, que también
vuelve de su cesión en el Mid-
dlesbrough, y Akor Adams,
que sólo ha jugado cuatro
partidos con la camiseta del
Sevilla Fútbol Club.

En los mencionados vídeos
trabajando en el gimnasio del
club, se le puede ver al carta-
genero debidamente vestido
de Adidas, la nueva marca se-
villista. Es más, en un mo-
mento dado, llega a enfocar
la imagen de la última Europa
League conquistada en Buda-
pest. Una competición que no
disputó a partir de cuartos,
pero que quizás  esté utilizan-
do Rafa Mir ahora para man-
dar un mensaje de que quiere
volver a vivir esas bonitas no-
ches en Nervión.

Rafa Mir vuelve al
Sevilla y ya trabaja
en su gimnasio

SEVILLA FC El delantero termina su cesión

Pablo García tumba la
puerta de Pellegrini

Pablo García celebra un gol suyo contra Alemania mirando al cielo y dedicándoselo a su abuelo. RFEF

Pedro G. Chía
SEVILLA | Todo el mundo habla
de Pablo García y su actua-
ción al nivel de una estrella
máxima en las semifinales
del Campeonato Europeo
sub19 contra Alemania. No es
para menos, cuatro goles,
uno de ellos fue olímpico y los
otros fueron en el 91, en el 95
y en el 119 para clasificar a Es-
paña a la gran final. Un duelo
que tendrá lugar mañana jue-
ves a las ocho de la tarde con-
tra Países Bajos.

Ese póker de tantos ante los
germanos ha puesto al cante-
rano bético en el foco de los
medios. Los compañeros de
El Partidazo de la Cadena Co-
pe le hicieron una entrevista
después del choque y el joven
no pudo esconder su felici-
dad: “Ahora mismo no tengo
palabras para expresar lo que
siento por dentro. Es una sen-
sación increíble, es uno de los
días más felices de mi vida”.

Un estado de alegría al que
no fue fácil llegar, ya que es-
tuvieron por debajo en el mar-
cador hasta tres veces hasta
llegar al 6-5  definitivo: “Yo en
el segundo gol, que es en el
minuto 91, no puedo ni cele-
brarlo porque se me suben los
isquios y los gemelos. En el
tercero no sé cómo mis pier-
nas han podido hacer el re-
corte y ponerla en el palo”,

REAL BETIS El canterano bético no esconde al míster sus ganas de jugar en el primer equipo

AMBICIÓN___El delantero tiene clara su meta: “Ojalá Pellegrini me haya visto
y esto sea un impulso para llegar al primer equipo” GUSTOS___Entre el Real
Madrid y el FC Barcelona, el verdiblanco se queda con el conjunto blaugrana

declaraba el delantero verdi-
blanco.

Un chaval de la cantera,
que lleva toda su vida en el
Betis: “Yo entré en prebenja-
mín, desde los 5 años. No me
he puesto ninguna camiseta
que no sea la del Betis y estoy
muy orgulloso de ello. Ojalá
Pellegrini haya visto esto y es-
té orgulloso de mí. Ojalá sea
un impulso para el primer

equipo que es lo que más feliz
me haría”.

Pablo García ha tumbado la
puerta del Ingeniero, y sólo
piensa en verdiblanco, el rojo
no pasa por su mente: “¿El
Sevilla? Eso no está en mis
planes, ni va a estarlo en mu-
cho tiempo porque soy bético
desde que estaba en la barri-
ga de mi madre”. Aunque en-
tre Madrid y Barcelona, él se

decanta por los blaugranas:
“Me tira más el FC Barcelona,
de hecho en la concentración
siempre me junto con los cha-
vales de la Masía, que además
de jugadorazos, son grandes
personas”.

Una cuestión que ha tenido
que aclarar su padre en redes
sociales: “Nunca ha dicho na-
da de fichar  con  nadie que
no sea el Real Betis”.
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BALONCESTO El calendario internacional podría afectar a varios jugadores con la disputa del Eurobasket del 27 de agosto al 14 de septiembre

Pretemporada llena
de torneos para el
Unicaja Málaga

Vicente Roca
MÁLAGA | El Unicaja tiene perfi-
lado su programa de partidos
de este verano con dos torne-
os amistosos y tres oficiales
como son la Copa Andalucía,
la Copa Intercontinental y la
Supercopa de España, que en
esta edición será en Málaga
una semana antes del inicio
de la Liga Endesa.

El primer partido de prepa-
ración llegará en Melilla a fi-
nales de agosto, quince días
después del inicio de los en-
trenamientos, una cita en ho-
menaje a Javier Imbroda, téc-
nico de la formación mala-
gueña nacido en la ciudad au-

tónoma y fallecido en 2022.
A continuación, principios

de septiembre, llegará el tor-
neo Costa del Sol con el posi-
ble regreso del Real Madrid y
el Alba de Berlín, que se dis-
putará en distintos munici-
pios de Málaga pero para el
que aún no hay fechas ni car-
tel definitivo, según han in-
formado desde el club.

Para el que sí hay fecha fija-
da es para la Copa de Andalu-
cía, que se disputará el 13 de
septiembre en Córdoba ante
el Betis, que es el otro conjun-
to de la comunicad autónoma
que el próximo curso estará
en la Liga Endesa tras su as-

censo y el descenso del Covi-
rán Granada.

Tras el torneo andaluz, el
equipo viajará a Singapur,
donde desde el 18 al 21 de sep-
tiembre se jugará la Copa In-
tercontinental, de la que es
vigente campeón y cuyos
equipos clasificados son el
Illawarra Hawks australiano,
Flamengo brasileño, Utsono-
miya Brex de Japón, Al Ahli
Tripoli de Libia y el Stockton
Kings, de la G League esta-
dounidense.

Después de ese torneo, el
Unicaja será anfitrión de la
Supercopa, que se jugará en
el Palacio Martín Carpena el

27 y 28 de septiembre con la
participación del Unicaja, Re-
al Madrid, Valencia Basket y
La Laguna Tenerife, tras lo
que ya se esperará al comien-
zo a la Liga Endesa en el pri-
mer fin de semana de octu-
bre.

Las competiciones interna-
cionales marcarán también
este verano con una agenda
cargada para muchos jugado-
res. Europa, América y África
coronarán a sus respectivos

campeones continentales, y
varios integrantes del Unicaja
podrían ser protagonistas. El
Eurobasket, que se disputará
entre el 27 de agosto y el 14 de
septiembre con Riga (Leto-
nia) como sede final, podría
contar con la presencia de Al-
berto Díaz (España), Olek Bal-
cerowski (Polonia) y Xavier
Castañeda (Bosnia). 

Quien no estará será Tyson
Pérez, que continúa nego-
ciando su incorporación a la

selección de República Domi-
nicana a la espera del visto
bueno de la FIBA. Tampoco se
espera a David Kravish con
Bulgaria, tras más de dos
años sin vestir la camiseta na-
cional, ni al base Kendrick
Perry, que anunció su salida
del la selección de Montene-
gro tras la última ventana FI-
BA.

Correo de contacto
redaccion@vivamalaga.net

El Unicaja Málaga afrontará un intenso calendario de pretemporada, con mucho en juego. UNICAJA B. FOTOPRESS

HASTA CINCO___ Dos amistosos y otros tres oficiales
(Supercopa, Copa Intercontinental y  Copa Andalucía)

NATACIÓN Participarán unos 650 jóvenes deportistas nacidos en 2012 y 2013 y procedentes de casi 250 clubes de toda la geografía nacional

La cantera de
la natación se
cita en Cádiz
el mes de julio

Diego Marchán
CÁDIZ | Cádiz volverá a ser sede
de una importante prueba del
calendario nacional de nata-
ción. El Pabellón Ciudad de
Cádiz acogerá del 10 al 13 de
julio el XII Campeonato de Es-
paña alevín, una cita en la
que participarán unos 650 jó-
venes nadadores y nadadoras
nacidos en los años 2012 y
2013 procedentes de casi 250
clubes de todo el país. 

El concejal de Deportes del
Ayuntamiento de Cádiz, Car-
los Lucero, presentó ayer la
prueba en la Casa Consisto-
rial acompañado por el presi-
dente de la Federación Anda-
luza de Natación (FAN) y vice-
presidente de la Federación
Española (RFEN), Francisco
Olmos, y del vicepresidente
primero de la FAN, Clemente
Ruiz. El presidente de la
RFEN, Fernando Carpena, no

pudo asistir por un problema
logístico de última hora. 

Lucero destacó que este
evento, que contando a técni-
cos y familiares puede reunir
a unas 1.200 personas en Cá-
diz, “puede suponer un im-
pacto muy importante para la
ciudad, tanto a nivel deporti-
vo como a nivel turístico. Invi-
tamos por ello a la ciudada-
nía a que acuda a este evento
tan dinámico y divertido, en

el que niños y niñas muestran
su talento”. 

“Desde el equipo de Go-
bierno seguimos dinamizan-
do la ciudad con grandes
eventos. Seguiremos traba-
jando para atraer eventos de
todo tipo de deportes, pero
especialmente la natación,
que es un deporte precioso
lleno de esfuerzo y de dedica-
ción”, remarcó el edil. 

Francisco Olmos, por su

parte, expresó en primer lu-
gar su agradecimiento a las
instituciones que colaboran
con la prueba, pues “para
nosotros es muy importante
el apoyo humano, el calor
que recibimos en una ciudad
como Cádiz”. El presidente de
la FAN explicó que la ciudad
“se prepara para vivir unos
días muy especiales al máxi-
mo nivel”, acogiendo a unos
niños y niñas que “represen-

tan la cantera, el futuro de la
natación española”. En torno
a 245 clubes de todo el territo-
rio nacional acudirán a una
cita que supone “una oportu-
nidad única para dar visibili-
dad a Cádiz como destino tu-
rístico y deportivo”. 

Las autoridades pusieron
también en valor la importan-
cia de contar con un recinto
de altura como el Pabellón
Ciudad de Cádiz, cuyo aforo
se verá aumentado en unas
500 plazas gracias a una gra-
da supletoria para alcanzar
los 1.700 asientos durante la
celebración de este Campeo-
nato de España alevín de na-
tación. 

Cabe recordar que la última
cita de este calibre acogida en
Cádiz fue el Campeonato de
España Infantil de Invierno
en 2022, con casi 500 nadado-
res, y esta vez serán en torno a
650. Una cifra que podría su-
perar ampliamente las 1.200
personas contando a perso-
nal técnico y familiares de los
deportistas, que aprovecha-
rán la cita para disfrutar de la
ciudad. “Estamos seguros de
que Cádiz será una fiesta
acuática durante cuatro días,
y familiares y acompañantes
podrán disfrutar de ello”, ase-
veró Olmos.  

Antonio Peña, Carlos Lucero, Clemente Ruiz y Francisco Olmos, durante la presentación del campeonato. D.M.

COMPETICIÓN___La ciudad acoge el
XII Campeonato de España alevín de
natación del 10 al 13 del próximo mes



La IA ordenará los
grupos de Segunda RFEF

Xerez CD y Xerez DFC son dos de los que esperan el reparto. XEREZ CD

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ | Los 90 equipos de Se-
gunda Federación se encuen-
tran a la espera de que se pro-
duzca el reparto de los cinco
grupos para conocer los riva-
les a los que se enfrentarán en
la liga regular el próximo cur-
so. Los diez equipos andalu-
ces saben a buen seguro que
se verán las caras entre ellos
como el año pasado, pero el
resto de rivales todavía están
por decidir.

La Real Federación Españo-
la de Fútbol ya ha anunciado
que para el reparto de los gru-
pos utilizará la inteligencia ar-
tificial con el objetivo de redu-
cir las distancias entre los
equipos y que cada club pue-
da recorrer la menor cantidad
de kilómetros posibles para
jugar sus partidos cada sema-
na. Es por ello que hemos rea-
lizado la prueba yéndonos a
una de estas herramientas.
Concretamente a ChatGPT, al
que le hemos pedido que se-
leccione a los 90 equipos que
van a competir la próxima
temporada en Segunda Fede-
ración y los reparta en cinco
grupos por proximidad geo-
gráfica.

El resultado devuelto es
aquel en el que los diez equi-
pos andaluces quedarían em-
parejados con los dos extre-
meños, los tres castellano-

manchegos, el Melilla y los
dos canarios. De esta forma,
acudiendo a la inteligencia ar-
tificial tal y como lo hará la Fe-
deración, el Grupo IV queda-
ría conformado por: Recreati-
vo Huelva, Estepona, Anto-
niano, Almería B, Xerez CD,
Linares, Xerez Deportivo FC,
Atlético Malagueño, Puente
Genil, Real Jaén, Melilla, Te-
nerife B, Las Palmas Atlético,
Coria, Extremadura, Socué-
llamos, Conquense y Quinta-
nar del Rey. Esta es una de las
opciones que ha salido a la

palestra en las últimas horas y
que había tomado algo de
fuerza.

La propia herramienta jus-
tifica la distribución porque
“optimiza los traslados agru-
pando equipos contiguos, re-
duciendo tiempo y costes” y
porque “facilita viajes más
cortos para aficionados y clu-
bes”. Igualmente, asegura
que el reparto “preserva iden-
tidad autonómica donde es
posible (Andalucía, Galicia)”.

Si se cumpliese este pronós-
tico,los equipos andaluces no

visitarían a los equipos mur-
cianos, que pasarían a jugar
en el grupo de Valencia y Ba-
leares, el Grupo III.

Queda por saber, finalmen-
te, qué ocurrirá con La Unión
Atlético y si de manera defini-
tiva se formaliza su traslado a
Andalucía, lo que podría ha-
cer cambiar a alguno de los
equipos, ya que la intención
es que el club pase a jugar en
la provincia de Málaga. Tras la
aprobación por parte de la
Asamblea de la Federación
Murciana para su salida de la
región, solo queda que la
Asamblea General de la Real
Federación Andaluza de Fút-
bol apruebe su traslado antes
de que esto vaya a tramitarse a
la RFEF. En este caso, la
Asamblea de la andaluza está
convocada para el 28 de junio
y en el punto 6.4 del orden del
día aparece “autorizar al Club
de Fútbol La Unión At. a com-
petir en Andalucía, con la ca-
tegoría de 2ª Federación”.

En este escenario, la inteli-
gencia artificial incorpora a
La Unión Atlético al Grupo IV
y saca del mismo al Melilla,
que pasaría a jugar en el III.

Si se cumple el pronóstico
de la inteligencia artificial es-
taríamos ante un reparto in-
édito de los cinco grupos de
Segunda Federación para el
próximo curso.

FÚTBOL  Queda por saber qué ocurrirá con La Unión Atlético, que quiere ser andaluz

GRUPOS___ La opción que arroja ChatGPT es que los andaluces se emparejan
con los castellano-manchegos, los extremeños, el Melilla y los canarios
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ATLETISMO El CA Chapín se queja

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ | El Club Atletismo Cha-
pín Jerez se encuentra moles-
to porque la ciudad de Jerez
no albergue grandes campeo-
natos de atletismo. Tras con-
seguir un bronce con el equi-
po sub-14 femenino en el an-
daluz celebrado en Motril,
desde el club jerezano asegu-
ran que no entienden como la
ciudad no es capaz de alber-
gar una de estas competicio-
nes.

Jesús Sánchez, técnico del
club, comenta que “nos cons-
ta que la Federación de Atle-
tismo ha solicitado hacer
campeonatos en Jerez. Jerez
es una de las primeras plazas
que ellos miran para hacer to-
do tipo de campeonatos. La
solicitan, pero luego…¿El mo-
tivo? Parece que por el cés-
ped. Ahora no hay fútbol. No
entendemos cuáles pueden
ser los motivos para que Je-
rez, con las mejores instala-
ciones de Andalucía y me
atrevería a decir que de Espa-
ña, nos cueste la vida hacer
un control o campeonatos,
que no se pueden hacer. La

temporada de fútbol terminó,
pero parece que no se permi-
ten hacer campeonatos en Je-
rez”.

Explica que el proceso es
que “la Federación se lo soli-
cita al Ayuntamiento que es
el dueño de las instalacio-
nes”, aunque aseguran que la
respuesta “o es negativa o no
hay respuesta. En Motril los
jueces me decían que están
locos por hacer campeonatos
aquí, pero no hay manera”.

Y es que las instalaciones
de Chapín son “la envidia de
España”. Explica Sánchez
que “cuando se hizo aquí el
último campeonato de Espa-
ña Máster, ese era el comenta-
rio. Tenemos las mejores ins-
talaciones, prácticamente, de
toda España. Porque además
está la Pradera, está todo jun-
to. Y el anexo que es un tartán
del mismo nivel que dentro
para calentamiento y demás.
Las instalaciones de dentro
del estadio no creo que las ha-
ya mejores. Pero desgraciada-
mente no podemos disfrutar
de ellas. El atletismo no es
prioridad”.

Pesar por no
poder organizar
campeonatos

El sub-14 del CA Chapín, con la medalla de bronce en Motril.

Damián Mareco. JPI

Fran Cano
JAÉN | El Jaén Paraíso Interior
ha confirmado la contrata-
ción de Damián Mareco, cie-
rre paraguayo que firma con
la entidad amarilla hasta el
año 2027, con la posibilidad
de extender el vínculo un año
más.

Dani Rodríguez incorpora-
ra a un futbolista con expe-
riencia, pues acumula más de

un centenar de partido con su
selección. 

Viene de Córdoba Patrimo-
nio, de manera que el jugador
está asentado en el sur de Es-
paña.

Antes de llegar a España en
2023, el paraguayo fue cam-
peón de Liga y Copa en Lu-
xemburgo. También cuenta
con experiencia en competi-
ciones continentales, dado

que ha disputado varias edi-
ciones en la UEFA Futsal
Champions League y Copa Li-
bertadas. 

“Soy un jugador de equi-
po”, sostiene el cierre, quien
destaca por la capacidad de
buscar espacios y al mismo
tiempo por su carácter ague-
rrido como zaguero. 

Solidario atrás, es un segu-
ro en las cobertura y juega fá-

ciado hasta la fecha es del Es-
teban, pívot catalán que esta-
rá a las órdenes de Dani Ro-
dríguez las dos próximas tem-
poradas. Procedente de ElPo-
zo Murcia, cuenta con una
trayectoria estupenda en la
selección nacional de Espa-
ña.

La secretaría técnica del
club sigue trabajando para
dar un cambio sustancia a la
plantilla. El técnico amarillo
ya señaló que sería necesaria
una revolución de al menos la
mitad del plantel para seguir
compitiendo por objetivos
notables en Primera RFEF
Futsal. 

Mareco, un cierre con experiencia
para el Jaén Paraíso Interior

FÚTBOL SALA El club amarillo confirma la contratación del futbolista uruguayo hasta 2027
Power y Esteban
El Jaén Paraíso Interior ha
contratado también al argen-
tino Power, quien ha firmado
un contrato que lo vincula al
equipo del Santo Reino hasta
2028, de manera que estará
tres temporadas en el Olivo
Arena.

“Muy feliz de formar parte
de este club, y con muchas
ganas de estar ahí disfrutan-
do de Olivo y su gente”, ha
compartido el deportista en
X. Pese a su juventud, acumu-
la experiencia en el futsal na-
cional, pues también ha juga-
do en Palma Futsal.

El otro rostro nuevo anun-

cil cuando la dinámica pide
ganar metros hacia la porte-
ría contraria.
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“El Festival Folk del Mundo de
este año será de mucho nivel”

CULTURA La cita, respaldada por Diputación, comprenderá desde el 26 de junio hasta el 10 de julio

FRAN CANO

C uenta la presidenta de la
Asociación Lola Torres,
Desiré Amaro, que tras tan-
tos años ha normalizado el

estrés que supone organizar el Fes-
tival Folk del Mundo. “Es más difí-
cil de lo que parece, por eso esta-
mos tan contentos de llegar a la edi-
ción número 38”, celebra en decla-
raciones a este periódico. La cita,
respaldada por la Diputación de
Jaén, comprenderá desde el 26 de
junio hasta el 10 de julio y volverá a
enriquecer la capital con propues-
tas culturales. “Este año estamos
celebrando el 50 aniversario de
nuestro colectivo, de modo que es-
ta propuesta es aún más especial”,
abunda acerca de una de las fechas
icónicas en Jaén, por pioneras y por
trayectoria. Convencida de agregar
“un plus de calidad”, Amaro recal-
ca que 2025 será una edición de ni-
vel. “Nos hace ilusión también por-
que nos consolidamos y además la
propuesta está creciendo”, remarca
la jiennense.  Asegura que está or-
gullosa de los cuatro grupos de este
año, The Ensemble ‘Marula’ (Geor-
gia), el Ballet Folklórico de la Uni-
versidad de Colima (México), En-
samble Folklórico Rey Curré (Costa
Rica) y ‘Ciudad de Agrigento’ (Ita-
lia).

El espectáculo musical ‘El Gato
con Jotas’, de Rodrigo Cuevas, es-
trenará el festival el próximo 26 de
junio, en el Centro Cultural Baños
Árabes de Jaén.

Posteriormente, el 3 de julio, la

El espectáculo
musical ‘El Gato
con Jotas’, de
Rodrigo Cuevas,
estrenará el
festival el
próximo 26 de
junio, en el
Centro Cultural
Baños Árabes 

capital contará con la celebración
de distintos pasacalles por calles y
plazas de la ciudad. Un día des-
pués, el día 4, se llevará a cabo nue-
vos desfiles, además de la actua-
ción de los cinco grupos en el Audi-
torio La Alameda, a partir de las
9:30 horas.  Entre otras acciones
paralelas dentro del certamen se
encuentran la organización de ta-
lleres relacionados con los juegos
populares y la puesta en escena de
una nueva edición del Gastrofolk,
que se celebrará el próximo el 7 de
julio en el Centro Cultural Baños
Árabes de Jaén. 

Presidenta de 'Lola Torres' des-

de hace casi una década, Desiré
Amaro valora el impacto que ha te-
nido la idea en la provincia y como
supuso un punto de inflexión en la
oferta del verano en el mar de oli-
vos, antes de la llegada de los festi-
vales que integran 'Jaén en Julio'. 

Cuando se le pregunta por el pa-
ís que a lo largo del tiempo más ha
contribuido al Folk del Mundo,
Amaro apunta a México. "Sí, creo
que ha sido uno de los que más im-
plicación ha tenido. La Universidad
de Colima es uno de los más icóni-
cos del festival y ha elegido empe-
zar su gira en Jaén. Es un honor pa-
ra nosotros”, concluyó. 

Desiré Amaro, en una edición del festival. LOLA TORRES
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ANIVERSARIO___La presidenta de la Asociación Lola Torres valora que la edición
número 38 del festival se enmarca dentro del 50 aniversario del colectivo

Luis Eduardo Siles

El tsunami de noticias (devastadoras) que arro-
llan la actualidad provoca el rápido olvido de
debates de enorme importancia ciudadana
que en un momento determinado coparon
portadas para rápidamente ser sepultados.

Como el de la salud mental. Y aquel momento en el
Congreso en el que un diputado de Sumar (después
caído en desgracia por un patético caso de presunto
acoso sexual a una actriz) hablaba de las enfermeda-
des mentales, y un político onubense del PP le espetó:
“Vete al médico”. 

La protagonista de la obra teatral ‘Salto o caída’ es
una mujer de 43 años, diagnosticada de esquizofre-
nia, que un día decide salir de su casa, sin dudas y sin
bolso, y buscar portales abiertos de edificios altos,
hasta hallar el 201 de la madrileña calle de Alcalá, y
lanzarse desde el sexto piso a un patio de baldosas ro-
jas. “Será fácil saltar. Todo será sencillo y lento. Me
mataré nada más caer al suelo”, piensa. “¿Cómo se
puede hacer una cosa así?”, se pregunta angustiado
después el portero del inmueble. La sangre llegó has-
ta la segunda planta. “¿Es el suicidio un grito sobre
nuestro fracaso como organización social?”, expone
en el programa el autor y uno de los intérpretes de la
función, Juanma Díez Diego. La protagonista es la mu-
jer loca a la que sujetan con camisas de fuerza, la me-
dicación le hace vivir breves momentos de “triste ale-
gría”, para retornar después a las sombras. Tiene un
hijo que visita 20 años después el lugar donde ella mu-
rió. El texto está escrito con trazo profundo sobre la
confusión que recorre la cabeza de una mujer, “nadie
sabe lo que pasa en el interior de la mente de un ser
humano”, dijo Simenon. La obra da saltos en el tiem-
po y en el espacio, va y viene como en una neblina a
través de los años y los sitios, con una atmósfera ma-
ravillosamente poética como perfumada por Federico
(García Lorca). “Tengo el pecho lleno de cristales ro-
tos”, exclama el hijo de la protagonista. Una excelente
obra con mucho dolor dentro, sobre las circunstancias
que llenan de arena las arterias de la vida. “Los suici-
dios se silencian. Nadie es culpable y todos somos res-
ponsables de que los edificios tiemblen. Cuando tiem-
bla un edificio, tiembla el mundo”, afirma un persona-
je. La interpretación de Mabel del Pozo, Lolo Diego y
Juanma Díez Diego, en el Teatro de La Abadía de Ma-
drid, es superlativa. “¿Las parejas que vemos de la ma-
no por la calle, tú crees que son felices?”, dice la mu-
jer. Ella quizás lo fue el remoto día en el que concibió a
su hijo mientras sonaba ‘Libertad sin ira”. ■

La suicida

La escritura perpetua


